
Не время пить 
шампанское
Спрос на игристое вино 
падает

За первую неделю обязательной 
самоизоляции россиян в круп
ной рознице стагнирует спрос 
на игристое вино. С 30 марта  
по 5 апреля его продажи год к году 
увеличились на незначительный 
1% — это в 11 раз меньше, чем, 
например, на второй неделе мар
та. Длительный карантин может 
привести к отрицательной дина
мике продаж, опасаются экспер
ты. Они предупреждают, что си
туация усугубится и возможным 
дефицитом российского вина по
сле вступления в силу этим летом 
новых правил производства.

В первую неделю обязательной са-
моизоляции — с 30 марта по 5 апре-
ля — в рознице сократился спрос 
на игристое вино. Так, объем продаж 
этой категории в натуральном выра-
жении вырос год к году лишь на 1%, 
следует из предоставленных „Ъ“ дан-
ных Nielsen. Динамика ухудшается 
уже третью неделю подряд: с 9 по 15 
марта продажи игристого росли 
на 11%, с 16 по 22 марта — на 6%, с 23 
по 29 марта — на 5%.

В то же время из данных Nielsen 
следует, что спрос на большинство 
других категорий спиртного в торго-
вых сетях за тот же период продолжал 
увеличиваться. Так, продажи водки 
в натуральном объеме в первую не-
делю самоизоляции выросли на 34% 
год к году. На неделе с 23 по 29 марта 
рост составил 31%. Динамика увели-
чения продаж пива осталась на преж-
нем уровне и составила 25% год к году. 

Впрочем, в «Магните» завери-
ли „Ъ“, что в сети рост продаж иг-
ристого вина выше, чем фиксирует 
Nielsen. В X5 Retail Group оператив-
но комментарии не предоставили.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
говорит, что на крупные сети при-
ходится не более 60% всех продаж 
спиртного. Алкоголь реализуется 
примерно в 225 тыс. торговых точек, 
из них около 15 тыс.— это заведения 
общепита и рестораны в гостини-
цах, работа которых сейчас ограни-
чена, говорит господин Дробиз. Кро-
ме того, продолжает он, еще около 
115 тыс. объектов продаж представ-
ляют собой несетевые магазины, 
где реализация тех же игристых вин 
если и росла, то тоже незначительно.

Что же касается роста продаж 
других категорий в торговых се-
тях, то это могло быть связано с же-
ланием потребителей сделать запа-
сы на время изоляции, а также с воз-
можным повышением цен на им-
портную продукцию из-за падения 
рубля, полагает эксперт. В то же вре-
мя со ссылкой на официальную ста-
тистику он указывает, что 60% росси-
ян не имеют финансовых запасов. 
В том числе и поэтому значительная 
часть потребителей переходит на не-
легальную или спиртосодержащую 
продукцию. Таким образом, добав-
ляет эксперт, суммарно весь рынок 
алкоголя не демонстрирует значи-
тельного прироста.
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Москва белокамерная
Автовладельцев без пропусков ждут штрафы  
в размере 5 тыс. руб. с каждой дорожной камеры

Столичных автовладельцев, не офор
мивших цифровой пропуск на  проезд, 
могут ждать серьезные проблемы. 
К борьбе с нарушителями режима само
изоляции власти Москвы собираются 
подключить дорожные камеры. Причем 
проезд под каждой грозит автовладель
цу без разрешительного документа 
обернуться штрафом в размере 5 тыс. 
руб. В Московской области, по  данным 
„Ъ“, маршрут машины, которую  ведет 
гражданин без пропуска, отследят 
по комплексам фиксации нарушений, 
затем остановят на ближайшем посту 
и проверят. Пешие полицейские патрули 
при этом снабдят смартфоном или план
шетом с установленным приложением 
для сканирования электронного кода. 
С помощью этих гаджетов полицейские 
будут выяснять законность пребывания 
граждан на улице.

Контролировать нарушителей режима 
самоизоляции, передвигающихся по горо-
ду без пропуска, будут с помощью 2,5 тыс. 
дорожных камер, рассказал „Ъ“ источник 
в правительстве Москвы. Штраф в размере 
5 тыс. руб. будет выносить Московская адми-
нистративная дорожная инспекция (МАДИ) 
за проезд под каждой камерой на пути нару-
шителя, «письмо счастья» придет на почту 
автовладельцу. «К примеру, при проезде под 
десятью камерами суммарный размер штра-
фа составит 50 тыс. руб.»,— говорит собесед-
ник „Ъ“. Для проверки пропусков водите-
лей также будут останавливать инспекторы 
ГИБДД и МАДИ в ходе совместных рейдов: 
при отсутствии или аннулировании пропу-
ска штраф также составит 5 тыс. руб., его бу-
дут выписывать на месте.

В Московской области, по данным „Ъ“, си-
стему фотовидеофиксации нарушений бу-
дут применять в ином режиме: маршрут ма-
шины, которая едет без пропуска, отследят 
по комплексам, затем остановят на ближай-
шем посту и проверят. Подмосковный КоАП 
также предполагает штраф в размере 5 тыс. 
руб. за нарушение режима изоляции с ис-
пользованием транспортного средства. Про-
пуск попросят предъявить и пассажирам.

Ст. 3.18 КоАП Москвы, напомним, пред-
полагает эвакуацию машины нарушителя 
на штрафстоянку. Мера обеспечения уже 
применялась в минувшую пятницу: ГИБДД 
и МАДИ ловили граждан, которые находятся 
в карантинной базе и передвигаются на ав-
томобилях. Однако при отсутствии цифро-
вого пропуска эвакуация применяться не бу-
дет. Речь идет только о штрафе.

Отметим, согласно указу мэра №43-УМ, 
с 15 апреля граждане вправе находиться вне 
места своего проживания при наличии слу-
жебных удостоверений военнослужащих, 
государственных и муниципальных служа-
щих, судей, адвокатов, нотариусов, а также 
при предъявлении редакционных удостове-

рений или «иных документов, удостоверяю-
щих личность и полномочия журналиста». 
По данным „Ъ“, сотрудники столичной по-
лиции передали номера своих автомобилей 
в отделы кадров, они уже внесены в базы. 
То же самое сделали столичные судьи и со-
трудники аппаратов судов. «Удостоверение 
можно показать полицейскому, камере — 
нет,— сказал „Ъ“ сотрудник Генпрокурату-
ры.— Многие оформили пропуска на авто-
мобили на всякий случай и сами, потому 
что без бардака, думаю, не обойдется». В цен-
тральном аппарате СКР „Ъ“ сообщили, что 
руководители ведомства заранее предупре-
дили сотрудников, чтобы те самостоятель-
но оформили разрешения на передвижение 
на машине через личный кабинет на mos.ru.

Информацию о госномерах автомобилей 
представили и депутаты Госдумы, рассказал 
„Ъ“ первый заместитель главы думского ко-
митета по госстроительству Вячеслав Лысаков.
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У моряков назрел 
земельный вопрос
Судовладельцы ждут решения проблем  
со сменой экипажей

Ограничения изза пандемии COVID19 
серьезно осложнили смену экипажей 
на российских грузовых и рыбопромы
словых судах. В Мурманской области 
власти ограничили сход на берег экипа
жей, если с момента прибытия из ино
странного порта прошло менее 14 дней, 
во Владивостоке потребовали от прибыв
шего на замену экипажа из Москвы прой
ти двухнедельный карантин. Многие рос
сийские экипажи застряли за границей. 
Участники рынка просят правительство 
разобраться с проблемой, такое поруче
ние уже дала, в частности, вицепремьер 
Виктория Абрамченко.

Российский профсоюз моряков (РПСМ) 
обратился к премьеру Михаилу Мишустину 
с просьбой поручить Минтрансу и Роспотреб-
надзору установить единый порядок противо-
действия распространению COVID-19 при спи-
сании в морских портах РФ российских моря-
ков с судов, прибывающих из иностранных го-
сударств. Копия письма есть у „Ъ“. Из-за панде-
мии провести замену экипажа в иностранных 
портах стало сложно, поэтому судовладельцы 
вынуждены организовывать ее в странах про-
живания. Но и это часто оказывается нереаль-
ным из-за самоизоляции регионов.

Так, постановлением от 16 марта губер-
натор Мурманской области Андрей Чибис 
запретил сход на берег экипажей, прибыв-

ших из иностранных государств в Мурманск 
и Кандалакшу, если с момента прибытия суд-
на прошло менее 14 дней. Во Владивостоке 
экипаж «Совкомфлота» (СКФ) прилетел из Мо-
сквы, но не смог сменить коллег из-за необхо-
димости пройти по прилете 14-дневный ка-
рантин, рассказывает первый заместитель 
председателя РПСМ Игорь Ковальчук: «В усло-
виях закрытых границ и отсутствия авиасо-
общения смена экипажей — глобальная про-
блема, которая ложится на судовладельцев». 
В таких условиях замену моряков произвес-
ти невозможно, и судовладельцу приходится 
выбирать — оплачивать простой судна, что 
может стоить от $10 тыс. в сутки, либо продле-
вать работу моряка, нарушая его право на от-
дых, отмечает РПСМ.

В пресс-службе правительства РФ на вопро-
сы не ответили. В Минтрансе сообщили „Ъ“, 
что морская администрация уже приняла ряд 
мер: продлен срок действия квалификацион-
ных документов членов экипажей, медицин-
ских свидетельств, конвенционных судовых 
документов и пр. Там добавили, что уведоми-
ли губернатора о недопустимости препятст-
вования заменам экипажей. По словам пред-
ставителя Минтранса, аналогичные сигналы 
поступают и из других регионов, в каждом 
случае будут приняты необходимые меры.
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Между депрессией 
и карантином
Потери мировой экономики от коронавируса 
составят $9 трлн

Спад мировой экономики в этом году бу
дет более значительным, чем в кризис 
2008–2009 годов, и составит 3%, про
гнозирует Международный валютный 
фонд (МВФ). Суммарные потери стран 
от «Великого карантина», по оценке его 
аналитиков, могут составить до $9 трлн. 
Сильнее всего просядут экономики США 
и стран зоны евро, Китаю же рост удаст
ся сохранить. Впрочем, всем теряющим 
объемы ВВП странам фонд обещает 
 быстрое восстановление уже в следую
щем году. Российский ВВП, по ожидани
ям фонда, в 2020м может сократиться 
на 5,5%, темпы восстановления в следу
ющем году — 3,5%.

Мировой ВВП в этом году сократится 
на 3% — притом что в кризисном 2009-м па-
дение составило 2,1%, следует из апрель-
ского доклада МВФ. Новое значение про-
гноза сразу на 6,3 процентных пункта ни-
же январского. В следующем году — при 
условии что пандемия завершится ко вто-
рому полугодию 2020-го, а ограничения бу-
дут постепенно сниматься по истечении 
второго квартала, глобальная экономика, 
по ожиданиям фонда, может «отскочить» — 
вырасти на 5,8%. 

В этом году спад будет более выраженным 
в развитых странах — минус 6,1% (с отско-
ком до 4,5% в следующем). В развивающих-

ся же странах общий ВВП сократится лишь 
на 1%, а затем вырастет на 6,6%. Тем не менее 
кумулятивные потери мировой экономики 
за два года «Великого карантина» составят 
около $9 трлн — что превышает общий объ-
ем ВВП Германии и Японии, оценивает глав-
ный экономист МВФ Гита Гопинат. Она отме-
чает, что такие потери приведут к значитель-
ному увеличению показателя долговой на-
грузки многих стран.

По прогнозу фонда, экономика стран зо-
ны евро просядет на 7,5%, но через год вернет-
ся к росту на уровне 4,7%. Самая глубокая ре-
цессия предсказуемо будет в этом году в Ита-
лии и Испании — минус 9,1% и 8% соответст-
венно. Прогноз для Франции — минус 7,2%, 
для Германии — минус 7%, ВВП Великобри-
тании просядет на 6,5%. Восстановление сле-
дующего года нигде не будет полным (самые 
высокие его темпы прогнозируются для Гер-
мании — 5,2%). Показательно и то, что Япо-
ния, где карантинный режим был введен от-
носительно поздно, также потеряет 5,2% ВВП 
в этом году. В США, где зафиксировано самое 
большое число заболевших, спад составит 
5,9%, рост следующего года — 4,7%.

В Китае в этом году темпы роста будут ми-
нимальными, но тем не менее положитель-
ными — 1,2% (в 2021-м — плюс 9,2%). 
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Камеры, рассчитывают  
столичные власти, помогут 
распознать москвичей, 
передвигающихся по городу  
без пропуска   
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Порядок проверки цифровых пропусков в случае 
поездок на такси стал известен вечером 14 апреля. 
Как сообщили „Ъ“ в пресс-службе дептранса Москвы, 
проверять цифровые пропуска будут водители такси че-
рез приложение «Помощник Москвы», которое должно 
быть установлено на смартфоне водителя. «Мы специ-
ально доработали программу для проверки действи-
тельности кода. Вы садитесь в машину, показываете 
пропуск водителю, его проверяет приложение. Если 
код действителен, вы едете к месту назначения»,— со-
общили в пресс-службе департамента. Полицейские 
могут остановить автомобиль такси, попросить у всех 
пассажиров паспорта и пропуска, сверить указанный 
в коде маршрут и маршрут такси и при несовпадении 
выписать штраф.

«Ситимобил» доведет информацию об установ-
ленном порядке проведения процедуры проверки 
цифровых пропусков пассажиров до партнеров, 
сообщили в пресс-службе компании. В «Везет» 
подтвердили, что ознакомились с порядком проверки 
пропусков. «С утра 15 апреля все водители, подклю-
ченные к платформе „Везет“, получат информаци-
онное сообщение о необходимости скачать данное 
приложение и зарегистрироваться на платформе 
через номерной знак»,— добавили в пресс-службе 
компании. Гендиректор Gett Анатолий  Сморгонский 
через пресс-службу сообщил „Ъ“, что сервис добавит 

поле для ввода кода электронного пропуска в свое 
приложение, чтобы минимизировать контакт между 
пассажиром и водителем. «Введение кода электронно-
го пропуска будет обязательным. Перед поездкой по-
требуется оформить электронный пропуск на портале 
mos.ru и скопировать его код в приложение Gett, чтобы 
вызвать такси. Водители получат код в комментарии 
к заказу и смогут заранее проверить его в приложении 
„Помощник Москвы“. Если окажется, что код недей-
ствителен, водитель позвонит пассажиру и отменит 
заказ»,— добавил он. «Система проверки должна быть 
прозрачной для всех участников — и для перевозчи-
ков, и для пользователей сервисов, и для правоох-
ранительных органов, —  отметили в пресс-службе 
«Яндекс.Такси». — Для  этого мы запросили допол-
нительные разъяснения от департамента транспорта 
по регламенту работы системы». Собеседник в одной 
из компаний  утверждает, что неясным остался вопрос 
с категориями граждан, которым не нужен пропуск — 
журналистами, военными, судьями или полицейски-
ми: «У водителей нет прав и оснований проверять 
удостоверения». Корреспондент «Ъ» поставил себе 
вечером на смартфон «Помощник Москвы» и успешно 
авторизовался в нем через портал мэрии, но не обна-
ружил в приложении опции проверки цифровых кодов.

Дмитрий Шестоперов, 
Александр Воронов
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Хотя сейчас точно оценить 
возможные рост безработицы 
и падение зарплат на россий
ском рынке руда невозмож
но — пока существуют толь
ко приблизительные опросные 
оценки (см. текст на этой же 
странице),— необходимо мак
симизировать поддержку как 
компаниям, которые сохра
нят рабочие места, так и гра
жданам, которые потеряли 
или потеряют работу, считают 
эксперты рынка труда. Иначе 
уровень бедности в РФ может 
вырасти в два раза, а объем 
взносов на социальное стра
хование упадет на несколь
ко триллионов рублей. В пер
спективе же, как показывает 
нынешний кризис, России не
обходимо переходить к каче
ственно новой схеме социаль
ной поддержки трудящихся.

Пока невозможно точно оце-
нить негативные последствия для 
рынка труда от введения каран-
тина в РФ, однако уже очевидно, 
что нынешнюю систему поддер-
жки занятости и сокращения без-
работицы необходимо реформи-
ровать. К таким выводам пришли 

эксперты в ходе онлайн-дискуссии 
«Оценки последствий пандемии 
СOVID-19 для российского рынка 
труда и внебюджетных фондов», 
организованной Высшей школой 
экономики (ВШЭ).

Как сообщил директор Цент-
ра трудовых исследований НИУ 
ВШЭ Владимир Гимпельсон, по-
ка масштаб потенциального раз-
рушения рынка труда оценить 
сложно, так как кризис распро-
страняется неравномерно по ре-
гионам и видам деятельности, 
окончательная продолжитель-
ность карантинных мер неизвест-
на, у разных бизнесов разный по-
тенциал выживания и разная чув-
ствительность к мерам поддер-
жки. «Однако, зная число занятых 
в сфере услуг вне малых и круп-
ных предприятий (около 28 млн 
человек), мы можем предполо-
жить, что при потере 20% рабо-
чих мест только в малом и микро-
бизнесе безработица может уве-
личиться с 4,6% (в феврале) в не-
сколько раз»,— отмечает он. Край-
не важно, по его словам, поддер-
жать потерявших работу и дохо-
ды с помощью пособий, величи-
на которых составила бы 1,5–2 

МРОТ. «Если же не спасем от раз-
рушения бизнес, то потеряем ог-
ромный физический и человече-
ский капитал, что затруднит вос-
становление и принесет затяж-
ные социальные проблемы»,— 
отмечает он.

РФ нужно обновить систему со-
цзащиты в сфере трудовых отно-
шений целиком, считает профес-
сор Финансового университета 
при правительстве Александр Са-
фонов, ее привычные инструмен-
ты сейчас использовать невозмож-
но. «Во-первых, как можно орга-
низовать, например, обществен-
ные работы в период коронавиру-
са? А во-вторых, с момента переда-
чи служб занятости на региональ-
ный уровень они деградировали 
и в принципе не способны выпол-
нять свои функции»,— говорит он. 
По мнению эксперта, РФ стоило бы 
снова сделать безработицу одним 
из объектов социального страхо-
вания и таким образом перестать 
финансировать борьбу с ней толь-
ко из бюджета. Что касается нега-
тивных последствий нынешне-
го кризиса, то, по его словам, уро-
вень бедности в стране может вы-
расти в два раза.

Нынешний кризис существен-
но сократит и доходы самой сис-
темы социального страхования — 
даже в перспективе расширять ка-
тегории страховых случаев нельзя, 
говорит Юрий Воронин, главный 
финансовый уполномоченный 
РФ. Напомним, „Ъ“ уже описывал 
расчеты Института социальной по-
литики ВШЭ для трех вариантов 
с сокращением в РФ от 5% до 20% 
рабочих мест. В предельном слу-
чае (20% сокращения фонда опла-
ты труда, восстановление — де-
вять месяцев) потери всех внебюд-
жетных фондов составят 2,35 трлн 
руб., в минимальном (5% сокраще-
ний, три месяца восстановления) 
— 195 млрд руб. (подробнее см. „Ъ“ 
от 1 апреля). «С одной стороны, бу-
дет падать фонд оплаты труда, с 
другой — часть занятых, в том чи-
сле благодаря карантину, перейдут 
на поденную работу, которая не ге-
нерирует социальные взносы»,— 
отмечает господин Воронин. По 
его словам, обеспечивать занятым 
социальную защиту теперь необ-
ходимо иным путем — возможно, 
с помощью перехода к всеобщему 
базовому доходу.

Анастасия Мануйлова

Рынок труда требует дохода
Для его поддержки РФ необходимо увеличить субсидии 
компаниям и выплаты безработным

В России, по оценке МВФ, спад соста-
вит 5,5%, рост в следующем году — лишь 
3,5% (в прогнозе заложена средняя цена 
на нефть в этом году на уровне $35,61, в 
следующем — $37,87 за баррель). Сопо-
ставимый прогноз в фонде дают по Бра-
зилии (минус 5,3% в этом и 2,9% в 2021 го-
ду) и по Мексике (минус 6,6%, плюс 3%). 
Из-за падения спроса на нефть рецессия 
затронет и Саудовскую Аравию (минус 
2,3% в 2020-м, плюс 2,9% в 2021-м).

Оценки других прогнозистов не-
сколько отличаются от ожиданий МВФ. 
В Institute of International Finance про-
гнозируют, что объем мировой эконо-
мики в этом году сократится на 2,8%, в 
том числе в США — на 3,8%, в зоне ев-
ро — на 5,7%, в России — на 5,1%. В Ки-
тае же рост может составить 2,1%. В ING 
Bank в базовом сценарии ждут, что спад 
в этом году составит 3,6%, рост в следу-
ющем — 3,7%.

В целом, описанный МВФ базовый 
сценарий, предполагающий быстрое 
восстановление экономики. выгля-

дит довольно оптимистичным. Одна-
ко в фонде рассматривают и возмож-
ность более глубокого и продолжитель-
ного спада в случае продления каран-
тина. Если ограничения будут сохра-
няться на 50% дольше, чем ожидается, 
это может обойтись мировой экономи-
ке еще в 3% роста, а в случае повторной 
вспышки в следующем году — в 5% гло-
бального ВВП. 

Отметим, что сегодня дополнитель-
ные меры поддержки экономики обсу-
дят министры финансов и главы цен-
тробанков стран «двадцатки». Вчера же 
в формате видеоконференции прошла 
встреча представителей «семерки». По 
ее итогам было объявлено о готовности 
предоставить бедным странам отсроч-
ки платежей по обслуживанию долга 
— если это решение поддержат страны 
«двадцатки» и Парижского клуба кре-
диторов. Ранее МВФ и Всемирный банк 
выступили с призывом заморозить об-
служивание долга для 76 стран, имею-
щих право получать помощь от Между-
народной ассоциации развития. 

Татьяна Едовина

Между депрессией 
и карантином 

Финансирование  жилищной 
 госпрограммы из федераль
ного бюджета в 2020–2022 го
дах увеличится на 115 млрд 
руб., следует из постанов
ления правительства о прав
ке этой программы. В этом 
году на ее выполнение допол
нительно выделяется 12  млрд 
руб. Эти деньги в  основном 
пойдут на компенсацию 
«Дом.РФ» его затрат на вып
латы и потечникам при ро
ждении в их семьях третьего 
ребенка и последующих де
тей — ранее эти расходы в го
спрограмме учтены не были.

Правительство существенно 
увеличило финансирование из 
федерального бюджета госпро-
граммы «Обеспечение доступ-
ным и комфортным жильем». В 
2020 году ассигнования увеличат-
ся на 11,8 млрд руб. (с 190,2  млрд 
до 202 млрд руб.), в 2021-м — на 

45,9 млрд руб. (с 198,7 млрд до 
244,6 млрд руб.), еще большая 
прибавка предусмотрена в 2022 
году — 57,1 млрд руб. (с 281,6 мл-
рд до 338,7 млрд руб.). Изменя-
ются также объемы финансиро-
вания программы регионами. В 
2020 году оно снизится с 30,6 мл-
рд до 28,4 млрд руб., но в 2021 и 
2022 годах вырастет с 27,4 млрд 
и 40,6  млрд руб. до 34,2 млрд и 
41,5 млрд руб. соответственно.

Впрочем, по сравнению с тем, 
на что Минстрой рассчитывал при 
подготовке федерального бюдже-
та на трехлетку, объем дополни-
тельных вливаний на 2020 год да-
же несколько сократился — тогда 
предполагалось выделить 211 мл-
рд руб. Как поясняют в Минстрое, 
нынешнее удорожание програм-
мы произошло за счет увеличе-
ния финансирования «Дом.РФ», 
по остальным же мероприятиям, 
в частности в 2021–2022 годах, 

увеличение произошло «за счет 
перераспределения ресурсно-
го обеспечения внутри програм-
мы между годами ее финансиро-
вания». Так, на 2020 год выделены 
дополнительные 1,2 млрд руб. на 
стимулирование программ раз-
вития жилищного строительства 
в регионах, а также 13,6 млрд руб. 
в качестве имущественного взно-
са в «Дом.РФ» на возмещение не-
дополученных доходов и затрат 
в связи с поддержкой семей с ипо-
текой. Напомним, в прошлом го-
ду власти утвердили программу 
выплаты 450 тыс. руб. на погаше-
ние ипотечного займа при рожде-
нии в семье третьего и последую-
щих детей. При этом, поясняет ве-
домство, на 3,1 млрд руб. умень-
шилось финансирование меро-
приятий по обеспечению качест-
венными услугами ЖКХ — средст-
ва перераспределены на последу-
ющие годы. В 2021–2022 годах на 

поддержку ипотечных заемщи-
ков с детьми предусматривается 
по 30,1 млрд руб. 

В части целевых индикаторов 
программы немного снижены по-
казатели по обеспечению жиль-
ем военнослужащих и сотрудни-
ков органов внутренних дел, вы-
нужденных переселенцев, а также 
граждан, подлежащих переселе-
нию с территории Байконура (при 
небольшом повышении показате-
лей в отношении граждан, выезжа-
ющих из районов Крайнего Севе-
ра и закрытых административных 
территориальных образований). В 
целом же показатель по количест-
ву семей, обеспечиваемых жиль-
ем, снижается. В 2020 году вместо 
прежних 27,4 тыс. речь идет уже о 
20,7 тыс., в 2021 году целевой пока-
затель — 19,5 тыс. вместо 26,2 тыс., 
в 2022 году — 19,2 тыс. вместо 
25,6 тыс. семей.

Евгения Крючкова

Ипотеке дали прибавку
Правительство увеличило финансирование жилищной госпрограммы

Коронавирус внес серьезные кор
рективы в работу как следователей, 
так и адвокатов в СИЗО. Установлен
ные УПК процессуальные сроки никто 
не отменял, а потому следственные 
действия продолжаются. При этом 
в некоторых случаях защитников за
ставляли надевать армейские ОЗК, 
в то время как заключенные средств 
защиты не имеют вообще, а следо
ватели обеспечены ими лишь отча
сти. При этом среди сотрудников 
СКР уже есть случаи заболеваний.

В СИЗО Москвы еще в начале апреля 
был введен карантин. Исключение тогда 
сделали только для недавно открытого 
после модернизации СИЗО-7 в Капотне, 
который продолжил прием арестантов. 
Срок карантина для новичков был уве-
личен до 21 дня. Свидания с родствен-
никами и передачи во всех учреждениях 
временно запретили, а кабинеты, в ко-
торых они проводились, перепрофили-
ровали для встреч с адвокатами. Соглас-
но новым правилам, защитники долж-
ны приходить в масках, перчатках и ба-
хилах. А общение должно проходить че-
рез стекло с помощью телефонных тру-
бок. «Именно так я общался со своими 
клиентами в СИЗО-4 „Медведь“»,— рас-
сказал „Ъ“ адвокат Евгений Бобков, от-
метивший, что его подзащитных, как и 
других, приводили без средств защиты.

Всего в Москве десять изоляторов, 
из которых два — «Лефортово» и спец-
блок «Матросской Тишины» — нахо-
дятся в подчинении ФСИН России, а 
остальные относятся к ее столичному 
управлению. Как утверждают некото-
рые адвокаты, беспрепятственно мож-
но пройти помимо «Медведя» лишь в 
изоляторы центрального подчинения. 
Однако содержится там совсем немного 
заключенных. И, кроме того, в «Лефор-
тово» всего шесть кабинетов для след-
ственных действий и свиданий, а пото-
му адвокаты едва ли не по жребию раз 
в две недели у стен СИЗО выясняют, ко-
му посчастливится пройти внутрь. Ад-
вокат Владимир Семенцов, у которого 
в «Лефортово» находятся сразу два кли-
ента — бывший советник Александ-
ра Бастрыкина генерал-лейтенант Ми-
хаил Музраев и экс-гендиректор ФГУП 
«Известия» Эраст Галумов, пояснил „Ъ“, 
что за две недели смог лишь один раз 
повидаться только с первым из них. По 
его словам, генерал был в маске, но жа-
ловался на скудность тюремного пайка 
и пустой холодильник: посылки и пере-
дачи сейчас также под запретом, а зака-
занные через интернет-магазин консер-
вы никак не привезут. Адвокат Игорь 
Вагин рассказал, что сам приносил сво-
ему клиенту, который читает дело, мас-
ку и перчатки в «Лефортово», однако по-
сле процедуры тот вынужден их выбра-
сывать, поскольку забрать с собой их не 
разрешают. При этом защитник сооб-
щил, что в центральном аппарате СКР 
есть случаи заболевания коронавиру-
сом, отметив, что в процессе ознаком-

ления, в котором участвуют следовате-
ли, обвиняемые и защитники, инфици-
роваться могут все они. Из-за подобных 
опасений, кстати, по ходатайству защи-
ты было перенесено на 30 апреля нача-
ло ознакомления с материалами второ-
го дела экс-сотрудника МВД Дмитрия 
Захарченко.

В самом СКР от официальных коммен-
тариев воздержались, неофициально по-
ясняя, что речь идет о сотрудниках глав-
ного следственного управления, один из 
которых попал с инфекцией в больницу, 
а другой находится на карантине. После 
этого случая в ведомстве было организо-
вано регулярное тестирование сотрудни-
ков и приняты другие меры. Правда, ма-
сок все равно не хватает (выдают по од-
ной в день и далеко не всем), а перчатки 
следователи покупают сами.

Интересно, что в СИЗО-6 в Печатни-
ках, где содержатся женщины-заклю-
ченные и имеется ряд одиночных ка-
мер для особо важных персон мужского 
пола, адвокатов, по их словам, пускали 
после того, как они облачались в армей-
ский общевойсковой защитный ком-
плект (ОЗК). «Выглядело это довольно не-
лепо и отчасти угрожающе, но что же по-
делать»,— рассказал „Ъ“ один из визи-
теров, отметивший, что ОЗК можно бы-
ло приносить и свой. Адвокат уточнил, 
что к нему подзащитного привели в ма-
ске, однако, как он предположил, это од-
но из средств защиты, которые он ранее 
ему смог передать сам.

В УФСИН Москвы заявляют, что вспы-
шек заболеваний COVID-19 в столичных 
СИЗО пока не было: все учреждения — 
как внутри, так и территория снаружи — 
постоянно дезинфицируются, дважды в 
день измеряется температура как заклю-
ченным, так и персоналу, который, кста-
ти, переведен на двухнедельный график 
работы без возможности выхода за пре-
делы учреждений. А их коллеги, засту-
пающие в следующую смену, находятся 
на самоизоляции. ФСИН также старается 
по возможности проводить все судебно-
следственные действия по видеоконфе-
ренцсвязи. А глава ведомства Александр 
Калашников на днях сообщил, что служ-
ба уже передала в Минюст предложения 
о внесении в законодательство возмож-
ности дистанционного общения заклю-
ченных с адвокатами.

В ФПА РФ „Ъ“ пояснили, что внима-
тельно следят за ситуацией, связанной с 
работой адвокатов в условиях коронави-
руса. На особом контроле находятся во-
просы доступа в СИЗО к подзащитным. 
Кстати, в Иркутске, по данным ФПА РФ, 
несколько адвокатов уже обратились в 
суд с исками, жалуясь на то, что защит-
ников вообще не пускали в СИЗО-1. Впро-
чем, сами юристы не исключают, что это 
было связано с тем, что в изолятор доста-
вили несколько сотен заключенных из 
ИК-15, где произошел бунт, а в СИЗО воз-
никли проблемы с их размещением.

Сергей Сергеев,  
Николай Сергеев

Адвокатам обеспечили 
общевойсковую защиту
Как защитники и следователи  
работают в СИЗО

Хотя денежные власти не про
гнозируют сильных экономи
ческих потрясений в России 
в текущем году, опережаю
щие индикаторы продолжают 
фиксировать ухудшение теку
щей ситуации. За две прошед
шие недели карантина эконо
мическая активность снизилась 
на 11,4%, в трети компаний го
ворят о рисках банкротства, 
и все большая часть опрошен
ных вынужденно сокращает 
 занятость и зарплатный фонд. 
Текущие данные опросов пред
приятий свидетельствуют  
о  снижении реальных зарплат 
на 12% и  росте безработицы 
до 12,1% в 2020 году.

На второй неделе карантина в 
России среднесуточный уровень 
экономической активности про-
должает снижаться двузначны-
ми темпами. По оценке ЦМАКП, 
c 30 марта по 12 апреля сниже-
ние электропотребления к уров-
ню «недели до карантина» соста-
вило 7,9%, что соответствует па-
дению среднесуточной экономи-
ческой активности на 11,4%, а с 6 
апреля по 12 апреля — на 10,7% (с 
поправкой на температуру и по-
требление домохозяйств). Анали-
тики Центра развития ВШЭ в опу-

бликованных вчера комментари-
ях к своему ежедневному эконо-
мическому стресс-индексу (DESI) 
отмечают, что помимо энергопо-
требления ухудшается ситуация 
в сфере железнодорожных вну-
трироссийских грузоперевозок: с 
6 по 12 апреля их объем оказался 
на 6,4% ниже, чем год назад, что 
также указывает на падение эко-
номической активности.

Третья волна (с 6 по 10 апреля) 
опроса свыше 1,3 тыс. российских 
компаний из всех отраслей эконо-
мики Центра стратегических раз-
работок (ЦСР) подтверждает но-
вое ухудшение делового климата 
и рост неопределенности. Так, за 
неделю доля компаний, перево-
дящих сотрудников на дистанци-
онную работу с сокращением за-
работной платы, выросла до 38% 

с 26%. «Оправдываются ожидания 
компаний о том, что большинст-
ву придется оптимизировать фонд 
оплаты труда — в частности, сокра-
щать заработные платы, числен-
ность сотрудников, вводить ди-
станционную работу с сокращени-
ем заработной платы»,— заявила в 
ходе онлайн-конференции глава 
ЦСР Лора Накорякова.

На сегодняшний день о риске 
обанкротиться заявили 30% ре-
спондентов центра против 28% на 
первой неделе апреля. Наиболь-
ший прирост предбанкротных на-
строений замечен в отрасли «Здра-
воохранение и фармацевтика» (с 
18% до 26%) и «Энергетика и ресур-
сы» (с 13% до 24%). Улучшилась же 
ситуация лишь в отрасли «Тран-
спортировка и хранение» (с 31% до 
27%). На основании данных опро-

сов аналитики ЦСР рассчитали, 
что в 2020 году реальная заработ-
ная плата может сократиться на 
12% (напомним, в 2015 году ее сни-
жение составило 9%), но динамика 
будет существенно отличаться по 
отраслям (см. таблицу). При этом 
уровень безработицы подскочит 
до 12,1%, а количество безработ-
ных увеличится до 9,1 млн чело-
век — максимальные потери в зар-
платах и занятости прогнозируют-
ся в финансовом секторе.

На этом фоне экономисты Цент-
ра развития ВШЭ считают стабили-
зацию, произошедшую на прош-
лой неделе на финансовых рын-
ках, вероятным «затишьем перед 
бурей». «Для России значительные 
риски по-прежнему связаны с низ-
кими нефтяными ценами, а глав-
ное — с низким текущим спросом 
на нефть. Заключение новой сдел-
ки в рамках ОПЕК+ не привело к 
росту спотовых цен (чему, возмож-
но, способствовало снижение де-
ловой активности, связанное с на-
чавшимися на Западе пасхальны-
ми каникулами). Сохранение бес-
прецедентно сильного контанго 
на рынке нефтяных фьючерсов го-
ворит о слабом спросе на нефть»,— 
заключают они.

Алексей Шаповалов

Климат остается неделовым
Российские компании ожидают снижения зарплат в 2020 году на 12%
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Отраслевой прогноз динамики зарплат и занятости в РФ в 2020 году
 Прогноз  Ожидаемое среднее  Снижение 
 среднемесячной  снижение зарплаты  занятости за год 
 зарплаты (тыс. руб.) за год (тыс. руб./мес.)  (%, год к году)
Энергетика и ресурсы 86,8 2,1 4%

Обрабатывающие производства 42,8 0,9 6,3%

Недвижимость и строительство 35,8 3,3 6,7%

Торговля, транспортировка и хранение 41,4 3,7 7,1%

Финансовые институты 93,1 9,9 7,8%

Технологии и коммуникации 72,9 1,5 7,2%

Источник: ЦСР.   
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Коронавирус  
и Коронабелорус
Как Александр Лукашенко обращал на себя внимание 
Владимира Путина и в это непростое время

14 апреля президент России  Владимир 
Путин принял участие во встрече лиде
ров государств Евразийского экономи
ческого союза (ЕАЭС). Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесни
ков отмечает, что нельзя было не обра
тить внимания на как всегда беспреце
дентные усилия президента Белоруссии 
Александра Лукашенко совладать с це
на ми на российские энергоносители, 
 теперь уже используя как рычаг в своей 
вечной борьбе  непосредственно коро
навирус.

Раньше саммит глав ЕАЭС занимал у не-
посредственных его участников минимум 
весь день. С перелетами и переездами. С не-
избежной церемонией встречи в аэропорту, 
у входа в резиденцию или дворец и церемо-
нией фотографирования… Затем встреча в 
узком составе, в расширенном, брифинг для 
прессы и наконец обед как апофеоз, кото-
рый начинается, когда как правило уже сов-
сем стемнело, даже если лето.

А, ну и все эти двусторонние встречи, с ко-
торыми тоже ничего не поделать,— они про-
сто должны произойти.

А может быть, оказывается, так, как, на-
пример, в этот раз: сели каждый в своем ка-
бинете, обсудили и разошлись еще до полу-
дня. Да, без обеда. Но и его в дальнейшем не 
трудно себе представить: встречаются же и 
сидят сейчас люди до утра в онлайн-барах, 
когда можно и тост произнести, и чокнуть-
ся через экран, и, главное, поговорить и да-
же выговориться, а то на разобщении ведь 
не с кем.

А потом оглянуться вокруг: ба, да ты уже 
дома!

И тут же еще можно провести совеща-
ние по экономическим вопросам с членами 
правительства, потому что вот же они, тоже 
здесь, на экране. Поговорил и с ними, и все 
равно еще даже полдня не прошло.

Есть, возможно, и минусы. Да, нельзя 
вглядеться в глаза. Исчезает химия отноше-
ний. Не выйдешь потом с такой «двусторон-
ки» (не путать переговоры один на один с 
двусторонним воспалением легких — так 
его для простоты и удобства сейчас стали на-
зывать; то есть термины-то меняют смысл…) 
и не хлопнешь себя по лбу: «Что это было?! 
Зачем я со всем этим согласился?.. Народ ме-
ня не поймет…»

Но дело в том, что все это ведь, может, и не 
нужно. И так честнее.

И вот на встрече лидеров ЕАЭС тоже все 
случилось обнадеживающе стремительно. 
Она по понятным причинам была посвяще-
на коронавирусной инфекции. Участвовали 
президент Белоруссии Александр Лукашен-
ко, президент Казахстана Касым-Жомарт То-
каев, Киргизии — Сооронбай Жээнбеков, 
премьер-министр Армении Никол Пашинян 
и Владимир Путин. Все устроились в своих 
кабинетах в соответствии со своими идеями 
о том, насколько представительно лидер не-
зависимой страны должен выглядеть в гла-
зах окружающих. То есть, например, за Вла-
димиром Путиным были выставлены два го-
сударственных флага, а за премьером Арме-
нии — на всякий случай сразу три.

Все ждали, конечно, выступления Алек-
сандра Лукашенко: с ним же, всегда надо 
надеяться, не соскучишься.

Да он и не подвел.
Почти сразу президент Белоруссии со-

общил, что «из Евросоюза доносятся сигна-
лы голода населения!». Он говорил об этом с 
большим значением и к концу фразы недвус-
мысленно возвысил голос. Но и так ясно, что 
в Белоруссии такого быть не может.

— Большинство экспертов сходятся во 
мнении о грядущем недостатке продоволь-
ствия после пандемии! — воскликнул прези-
дент Белоруссии.— Масштабные карантин-

ные мероприятия по всему миру наруши-
ли производственный цикл выращивания 
сельхозпродукции… Мы можем обеспечить 
достаточный объем продовольствия!

Кажется, Александр Лукашенко хочет 
спасти мир.

По крайней мере, стать ему наконец по-
лезным.

И извлечь из этого мира пользу уже тоже.
— Хотел бы обратить внимание, что мы 

вошли в кризис с нерешенным базовым во-
просом,— заговорил Александр Лукашенко 
наконец и на единственно интересующую 
его тему.— Это энергетика! Цены на ресурсы 
и расчеты за них. Конечно, мы не ожидали, 
что такая ситуация сложится, но, тем не ме-
нее, факт налицо! Такая негибкость негатив-
но влияет на всю цепочку формирования до-
бавленной стоимости! Пока мы не вышли на 
общие энергетические рынки, нам надо до-
говориться, как мы поступим со складываю-
щейся ситуацией. Это касается цен и расче-
тов. При таком резком изменении экономи-
ческой конъюнктуры цена должна быть бо-
лее адаптивной, а механизм расчетов — бо-
лее подъемным для потребителей!

Александр Лукашенко, говоря все это, 
имел в виду, разумеется, прежде всего Вла-
димира Путина, а теперь прямо обратился 
к нему:

— Мы должны оперативно рассмотреть 
этот вопрос!

Тут уж, конечно, и про региональный по-
яс энергетической безопасности было сказа-
но. И про все, что могло повлиять на реше-
ние снизить уже цены на российские нефть 
и газ для Белоруссии так, чтобы Александру 
Лукашенко наконец мало показалось.

В самом конце заседания господин Лука-
шенко обнадежил всех приглашением со-
браться у него 19 мая на запланированное 
еще полгода заседание уже вживую и поо-
бещал обеспечить всем необходимую без-
опасность. Всем было ясно, что речь идет не 
о террористической опасности (борьба с ней 
у президента Белоруссии всегда на высоте). 
Но с точки зрения войны с коронавирусом 
Александру Лукашенко можно было выгля-
деть и не таким впечатляющим. А то не дай 
бог непоправимо ошибиться.

Владимир Путин, пока выступали его 
коллеги, долго готовился к своей речи. 
Обычно этого не видно, так как трансля-
ции с таких заседаний чаще всего не пред-
усмотрены, а если решат, что прямая транс-
ляция все-таки зачем-то нужна, то показы-
вают все равно только выступающего, а в 
зале только несколько фотокорреспонден-
тов. Но тут на экране было видно всех, в 
том числе и Владимира Путина, который 
просто, казалось, боролся с текстом своей 
речи. То есть он без конца что-то подчерки-
вал, вычеркивал, перекладывал листочки, 
возвращался к началу… Я даже начал силь-
но ждать, что же такого революционного 
мы сейчас от него услышим.

Нет, ничего особенного. То есть вплоть до 
такого:

— Согласен со многими прозвучавшими 
сейчас оценками.

Неужели в первоначальном тексте было 
«не согласен»?.. Или он вписал слово «со мно-
гими»… То есть не со всеми…

И в самом деле, соглашаться со всеми оцен-
ками господина Лукашенко было бы, конеч-
но, странно. Или даже с большинством.

Из того, что сообщил Владимир Путин 
коллегам, было интересно, что «по линии 
Минобороны ведется строительство 16 спе-
циализированных госпиталей для размеще-
ния пациентов с коронавирусной инфекци-
ей, которые будут сданы в ближайшее вре-
мя. И, разумеется, ими будут пользоваться 
при необходимости не только военнослужа-
щие, но и гражданские лица».

То есть про строительство госпиталя в Но-
вой Москве силами городской мэрии в ре-
кордные сроки мы не можем не знать, так 
как, кажется, что все просыпаются и засыпа-
ют с рассказами, причем друг другу, о ходе 
этого строительства. А Минобороны достра-
ивает 16 таких госпиталей.

Президент России проинформировал 
коллег и о других действиях российского ру-
ководства и произнес необходимые слова о 
приоритетах международного сотрудниче-
ства в деле борьбы с коронавирусом.

Притом что никакого сотрудничества-то, 
как все видят, нет. Наоборот, каждый живет 
и умирает в одиночку.

Накануне на совещании министр здраво-
охранения России Михаил Мурашко расска-
зал, что российские ученые создали лекар-
ство от вируса. Это сообщение прошло по-
чти незамеченным, а ведь за такие обнаде-
живающие слова надо будет отвечать (тем бо-
лее если оно вскоре не появится). Между тем 
Владимир Путин тоже дал понять, что нечто 
в этом роде намечается:

— Здесь уже отмечалось, что Россия очень 
активно работает над лекарствами, специ-
альными средствами для борьбы с пандеми-
ей, над вакцинами. Действительно, работа 
идет хорошо! И я надеюсь, что мы в ближай-
шее время сможем с вами поделиться полу-
ченными результатами.

Вот тут он, возможно, и в самом деле что-
то правил: похоже, власти считают, что эта 
работа идет даже лучше, чем предполага-
лось, и можно говорить об этом уверенней, 
чем еще пару дней назад, когда, наверное, 
писалась эта речь.

Для коллег по ЕАЭС тоже были сказаны 
необходимые в такой ситуации слова:

— Для импорта на территорию ЕврАзЭС 
социально значимых товаров: продоволь-
ствия, лекарств, медицинского оборудо-
вания, средств индивидуальной защиты 
— открыт зеленый коридор. Согласен с те-
ми коллегами, которые сказали о том, что 
надо подумать над расширением этой пра-
ктики. То есть такие товары освобождены 
от ввозных таможенных пошлин, упроще-
ны и ускорены соответствующие таможен-
ные процедуры.

При этом были произнесены и не такие 
уж, казалось бы, необходимые:

— Правительства государств союза усло-
вились сообща принимать меры по ограни-
чению вывоза в третьи страны критически 
важных медицинских препаратов и техни-
ки, социально значимых товаров, с тем что-
бы не допустить их нехватки на союзном 
рынке, если возникнет необходимость по-
могать друг другу с доставкой гуманитарной 
помощи, товаров первой необходимости.

То есть больше никакой помощи Италии? 
И больше не будет самолетов с грузом для 
США? Потому что может возникнуть их не-
хватка в Армении?

— Стоит подумать о том, чтобы снизить 
или обнулить таможенные пошлины на 
комплектующие и материалы для экономи-
чески и социально значимых отраслей, в це-
лом поддержать промышленное производ-
ство наших стран, те сектора экономики, ко-
торые в наибольшей степени пострадали в 
условиях эпидемии. Речь идет прежде всего 
о воздушном транспорте, туризме, гостинич-
ном бизнесе, сфере развлечений и досуга, 
общественного питания, культуры и спорта.

О снижении или обнулении пошлин на 
энергоносители не было сказано ни слова.

То есть вообще ни одного.
Так, кстати, в новом формате все тоже го-

раздо проще.
Не надо вглядываться в глаза-то.

МИД против COVID
Сергей Лавров вывел журналистов 
из самоизоляции на видеоконференцию

Глава МИД России Сергей Лавров 
14 апреля пообщался с журналистами 
в формате видеоконференции. Министр 
заверил, что, несмотря на разгул вируса 
COVID19, российские дипломаты дер
жат руку на пульсе событий, а двери — 
открытыми для тех иностранных гостей, 
которые рискнут добраться до Москвы.

Сергей Лавров, в отличие от многих 
участников видеоконференции, во время 
разговора находился в офисе, а не дома. По-
скольку остальные вышли на связь из квар-
тир и дач, участниками беседы порой стано-
вились дети журналистов, чьи голоса иногда 
врывались в эфир.

Первое, что бросилось в глаза,— отсутст-
вие рядом с министром директора департа-
мента информации и печати (ДИП) МИД РФ 
Марии Захаровой, которая всегда ведет та-
кие мероприятия. Ее лицо, то ли украшен-
ное медицинской маской, то ли скрытое за 
ней, мелькнуло на экране незадолго до нача-
ла пресс-конференции, а потом исчезло. Бе-
седу модерировал подчиненный госпожи За-
харовой Денис Микерин.

Господа Микерин и Лавров сидели без 
масок, но на расстоянии друг от друга. И 
глава МИДа сразу заверил, что в его ведом-
стве принимаются все меры защиты от ко-
ронавируса:

— В центральном аппарате и в наших 
территориальных органах примерно поло-
вина сотрудников переведены на удален-
ный режим работы. Только основной пер-
сонал остается на местах. Все работаем, со-
блюдая социальную дистанцию, все сани-
тарные меры. Все сотрудники, которые ра-
ботают в прямом режиме, то есть не в уда-
ленном, ежедневно подвергаются соответ-
ствующим проверкам.

„Ъ“ поинтересовался у Сергея Лаврова, 
нет ли среди сотрудников российского МИ-
Да заболевших COVID-19. Дело в том, что со-
трудники многих российских посольств в 
последние недели часто покидают террито-
рию загранучреждений, помогая застряв-
шим за границей россиянам эвакуировать-
ся на родину. Выезжая в отели и аэропорты, 
они подвергают себя риску инфицирования. 
Со схожей ситуацией столкнулся, например, 
Госдепартамент США, где на днях сообщили 
о 340 случаях заражения COVID-19 в цент-
ральном аппарате ведомства и загранучре-
ждениях США. Среди инфицированных есть 
и посол США в Буркина-Фасо. Четыре сотруд-
ника Госдепартамента умерли.

Из ответа Сергея Лаврова можно было сде-
лать вывод, что в МИД России заболевших 
нет. «Пока Бог миловал. Надеюсь, что если мы 
будем продолжать соблюдать все требования, 
которые выдвигают Роспотребнадзор и Ми-
нистерство здравоохранения, то мы пройдем 
этот вирус успешно»,— сказал он.

Спросили министра и о раздающейся в 
ряде западных стран критике в адрес Мо-
сквы в связи с тем, что она якобы использу-
ет гуманитарную помощь другим государст-
вам для самопиара и укрепления своего вли-
яния в мире. По словам главы МИД РФ, Ита-
лии Россия оказала содействие «по прямо-
му обращению, прямой просьбе» премьера 
Джузеппе Конте.

— Я думаю, что этим все сказано. Печально, 
что есть люди, которые представляют то, что 
осуществляется, чуть ли не военным вторже-
нием на территорию НАТО и ЕС,— отметил он.

В связи с этим господин Лавров напом-
нил о нашумевшей статье в итальянской га-
зете La Stampa, в которой утверждалось, что 
80% гуманитарного груза из России оказа-
лось бесполезным. По его словам, авторы 
статьи «пытались голословно принизить и 
дискредитировать значение той помощи, 
которую Россия оказывает Италии», в то вре-
мя как российское посольство в Риме полу-
чает сотни благодарственных звонков и пи-
сем от граждан Италии, что является «луч-
шим ответом на все инсинуации».

Прокомментировал Сергей Лавров и на-
правление Россией гуманитарного груза 
США. Эта поставка вызвала множество во-
просов, так как сначала в Кремле сказали, 
что речь идет о «помощи» и все сочли, что 
она была безвозмездной. Но потом в Госде-
партаменте сообщили, что американская 
сторона «приобрела» российскую меди-
цинскую технику и расходники. После это-
го МИД РФ сообщил, что приобрели США 
лишь половину груза, а половина была пре-
доставлена Российским фондом прямых 
инвестиций. На это вновь отреагировали 
в Вашингтоне, объявив, что Москва всего 
лишь продала «медицинские принадлеж-
ности по цене ниже рыночной».

Как бы то ни было, в России многие удиви-
лись, что Россия поставляет медицинские из-
делия Вашингтону, в то время как многие рос-
сийские регионы испытывают их нехватку. 
Сергей Лавров дал понять: власти США обеща-
ли, что в случае необходимости поступят так 
же. По его словам, в ходе телефонного разго-
вора с президентом РФ Владимиром Путиным 
его американский коллега Дональд Трамп за-
верил: в случае необходимости «США, когда 
наладят производство соответствующего обо-
рудования в достаточных объемах, будут гото-
вы направлять такие поставки и в Россию».

На попытки принизить и раскритиковать 
роль России или подвергнуть сомнению гу-
манитарный характер ее намерений, ми-
нистр ответил отдельно: 

— Наш великий ученый Павлов (академик 
Иван Павлов.— „Ъ“) открыл рефлексы. Это та-
кие же павловские рефлексы русофобские. 
И до пандемии, и в ходе пандемии. И, к со-
жалению, ожидаю, что и после того, как она 
прекратится, эти рефлексы будут проявлять-
ся. Есть политики, которые подвизаются ис-
ключительно на русофобской ниве, потому 
что ни к чему иному они не приспособлены. 
А русофобия, как показывает практика,— это 
возможность безбедно существовать, полу-
чать поддержку из некоторых столиц.

Дав отпор русофобам, Сергей Лавров 
призвал сделать все, чтобы «кризис стал 
прививкой от эгоизма, прививкой от мес-
сианства и прививкой от соблазна и даль-
ше решать свои проблемы за счет интере-
сов других стран».

Попытка поработать на этом направле-
нии, надеется российский министр, бу-
дет предпринята позже в этом году. Сергей 
Лавров рассчитывает, что саммит стран — 
постоянных членов Совбеза ООН, о созы-
ве которого заявляли Москва и Париж, все 
же состоится.

— Есть принципиальное согласие в том, 
что касается нацеленности этого меропри-
ятия на масштабный крупный анализ про-
исходящего в мире, во всех сферах, кото-
рые так или иначе связаны с безопасно-
стью людей, со стратегической стабильно-
стью, и конкретная повестка дня сейчас об-
суждается в рабочем порядке на уровне ми-
нистерств иностранных дел,— сообщил го-
сподин Лавров.

В какой-то момент министра попроси-
ли отреагировать на слова главы МИД ФРГ 
Хайко Мааса, заявившего недавно в интер-
вью изданию Der Spiegel, что он рассчиты-
вает на скорую встречу с Сергеем Лавро-
вым, несмотря на распространение коро-
навируса.

— Я хочу передать ему приглашение при-
летать в любое время, если он найдет способ 
добраться до Москвы,— ответил коллеге го-
сподин Лавров.— Как только он здесь при-
землится, полную безопасность его жизни и 
здоровья, здоровья его делегации мы обеспе-
чим. Пусть прилетает.

— Хайко, если ты меня сейчас слышишь, 
я серьезно говорю! — добавил российский 
министр, явно соскучившийся по привыч-
ному личному общению с партнерами.

Елена Черненко,  
Владимир Соловьев

Владимир Путин внимательно 
исследовал текст своей речи   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Москва белокамерная

Каким образом будут собираться сведе-
ния, например, о машинах журналистов, в 
разъяснениях департамента транспорта не 
сказано. Глава московского отделения Союза 
журналистов России (СЖР) Павел Гусев зая-
вил „Ъ“, что уже направил в мэрию письмо о 
готовности предоставить сведения о 15 тыс. 
журналистов (членах СЖР), но пока таких 
сведений городские власти не запрашивали. 
По словам опрошенных „Ъ“ адвокатов, у них 
информацию о госномерах также не собира-
ли. «Завтра мне ехать в „Лефортово“, вот и по-
смотрю, что будет»,— сказал „Ъ“ не оформив-
ший пропуск адвокат Сергей Старовойтов. 
«Мы обсудили эту проблему в чате совета Ад-
вокатской палаты Москвы и пришли к мне-
нию, что указ Сергея Собянина вполне од-
нозначен,— сказал член совета Адвокатской 
палаты Москвы Константин Ривкин.— Будут 
пытаться штрафовать — станем оспаривать».

В Подмосковье проверять спецпропуска 
у автомобилистов с 15 апреля будут также со-
трудники ГИБДД на въездах-выездах из муни-
ципальных образований региона. Об этом со-
общили в ГУ МВД по Московской области. «В 
связи с проведением проверочных мероприя-
тий возможны затруднения в движении тран-
спорта,— сообщили в полиции.— Госавтоин-
спекция Московской области просит автомо-
билистов планировать время своих поездок».

Следует отметить, что и в действиях пе-
ших полицейских патрулей со среды появит-
ся новшество. Теперь в группе из двух-трех со-
трудников должен находиться хотя бы один 

со служебным смартфоном или планшетом с 
установленным приложением для сканиро-
вания электронного кода. Предполагается, 
что именно с помощью этих гаджетов поли-
цейские будут проверять законность пребы-
вания граждан на улице. Если цифровой про-
пуск не сканируется или его вовсе не оказа-
лось, будет составлен протокол, а «нелегалу» 
предложат вернуться домой. По данным „Ъ“, 
несколько лет назад столичная полиция заку-
пила около 5 тыс. защищенных смартфонов. 
Все они были распределены между сотруд-
никами ДПС и патрульно-постовой службы. 
Планшетами же вооружена лишь некоторая 
часть росгвардейцев и практически все участ-
ковые уполномоченные (в штатном расписа-
нии их насчитывается около 2,5 тыс.). Якобы 
рассматривался вопрос и об установке прило-
жения по сканированию кодов на личные те-
лефоны полицейских. Однако от этой идеи 
пришлось отказаться, поскольку она вступала 
в противоречие с соответствующими ведом-
ственными приказами. В столичной полиции 
на вопрос „Ъ“, каким образом будет решаться 
вопрос о возможной нехватке у полицейских 
средств считывания кодов, не ответили.

Поздно вечером во вторник источник 
ТАСС в мэрии заявил, что в ближайшие дни 
дорожные камеры в Москве не будут реги-
стрировать для выписки штрафа водителей 
без цифровых пропусков: «Пока нет. Сейчас 
эта информация не верна, ближайшие два 
дня — тоже не верна. Потом посмотрим».

Иван Буранов,  
Олег Рубникович,  
Николай Сергеев
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Южная Корея в среду проведет 
парламентские выборы, кото-
рые станут едва ли не самым 
драматичным голосованием 
за всю ее историю. Еще полтора 
месяца назад входившая в спи-
сок самых неблагополучных с 
эпидемиологической точки зре-
ния стран, она уже готовится от-
менить после выборов режим са-
моизоляции. Президент Мун Чжэ 
Ин, в разгар пандемии стоявший 
перед угрозой импичмента за 
неспособность справиться с кри-
зисом, сумел переломить ситуа-
цию. Его рейтинг достиг макси-
мума за полтора года, что дает 
правящей Демократической 
партии шансы упрочить свои  
позиции в новом парламенте. 
В свою очередь, не ставший «хро-
мой уткой» Мун Чжэ Ин превра-
щается в лидера, явившего миру 
корейское «медицинское чудо».

Досрочное голосование на выбо-
рах в 300-местное Национальное со-
брание (парламент) Южной Кореи 
началось в конце прошлой недели. 
Чтобы рассредоточить избирателей 
и тем самым снизить риск зараже-
ния, Центризбирком заранее от-
крыл 3508 участков.

Голосование проходило с соблю-
дением всех мер предосторожности. 
Избирателям было рекомендовано 
приходить на участки в медицин-
ских масках, а в очередях за бюллете-
нями и в кабины для голосования — 
соблюдать не менее чем метровую 
дистанцию. Кроме того, войти в ка-
бину можно было только в медицин-
ских перчатках, предварительно 
проведя дезинфекцию рук. На входе 
избирателям измеряли температуру 
с помощью тепловизоров или бес-

контактных термометров. Тех, у кого 
были симптомы ОРВИ или повы-
шенная температура (более 37,5 гра-
дуса), направляли на отдельные 
участки, открытые при лечебных уч-
реждениях для пациентов с корона-
вирусной инфекцией.

По такому же сценарию пройдут 
и выборы 15 апреля, в ходе которых 
правящая Демократическая партия 
«Тобуро», не имеющая абсолютного 
большинства в парламенте (у нее 129 
кресел), рассчитывает заметно упро-
чить свои позиции. Последние опро-
сы показывают, что ее поддержива-
ют более 40% избирателей.

Партии президента Мун Чжэ Ина 
противостоит консервативная оппо-
зиция — Объединенная партия буду-
щего, ядро которой составляет пар-
тия «Свободная Корея» экс-президен-
та Пак Кын Хе, обвиненной в корруп-
ции и отбывающей тюремный срок. 
В настоящее время у консерваторов, 
подвергающих президента жесткой 
критике по ключевым вопросам 
внутренней и внешней политики 
страны, 113 депутатских мандатов. 
При этом «ядерный электорат» кон-
серваторов составляет около 20%.

Еще в конце февраля, когда пан-
демия коронавируса в стране была в 
самом разгаре, корейская оппози-
ция перешла в генеральное насту-
пление на президента и его сторон-
ников. К прежним обвинениям в 
проведении провальной экономиче-
ской политики и неоправданном за-
игрывании с северокорейским дик-
татором Ким Чен Ыном прибавилась 
самая горячая тема беспомощности 
властей перед пандемией.

Собрав к концу февраля более 
1 млн подписей за досрочную отстав-
ку главы государства, оппозиция 

грозилась добиться его ухода, не до-
жидаясь президентских выборов 
2022 года. Однако чтобы довести 
процедуру импичмента до конца, 
оппозиции было необходимо полу-
чить большинство в парламенте.

Еще менее двух месяцев назад, 
когда число заболевших стреми-
тельно росло и по этому показателю 
страна вышла на второе место в ми-
ре после Китая, все политические 
козыри были в руках противников 
Мун Чжэ Ина.

Однако к апрелю ситуация ради-
кально изменилась, что позволило 
президентскому лагерю перехва-
тить инициативу.

По последним данным, общее чи-
сло заболевших в стране превысило 
10,5 тыс. человек, умерли 222 чело-
века, при этом 7,5 тыс. уже выписа-
лись из больниц — это разительный 
контраст с ситуацией в США и стра-
нах Западной Европы.

Сразу несколько опросов, прове-
денных в преддверии выборов 15 
апреля, показали стремительный 
рост популярности южнокорейского 
лидера, за досрочную отставку кото-
рого в феврале выступили более 
1 млн граждан. Так, опрос, проведен-
ный Gallup Korea в конце марта, пока-
зал: 56% южнокорейцев положитель-
но оценивают работу президента (на 
13 пунктов выше, чем в ходе опроса в 
конце февраля). 58% респондентов 
назвали действия президента Мун 
Чжэ Ина по борьбе с пандемией его 
«лучшей работой, которую он когда-
либо делал». При этом число недо-
вольных снизилось до 33%.

Согласно опросу Сеульского на-
ционального университета, прове-
денному в конце марта, семь из де-
сяти южнокорейцев считают, что от-

вет правительства на COVID-19 был 
эффективным. Показательным стал 
и замер общественного мнения, 
проведенный в понедельник социо-
логической службой Realmeter. Как 
следует из опроса, к началу апреля 
поддержка президента Мун Чжэ 
Ина достигла рекордного уровня те-
кущего года, составив 53,7%. При 
этом вернуть себе популярность 

Мун Чжэ Ин сумел не только дейст-
виями по борьбе с пандемией, но и 
мерами по поддержке экономики, в 
частности отраслей, ориентирован-
ных на экспорт, а также решением 
оказать нуждающимся финансовую 
помощь в размере 1 млн вон (около 
$800) каждому.

В неожиданной роли «пиарщика» 
Мун Чжэ Ина накануне выборов 15 

апреля оказался один из основате-
лей корпорации Microsoft Билл 
Гейтс, позвонивший южнокорейско-
му лидеру. «Республика Корея стано-
вится для всего мира примером для 
подражания в противодействии ко-
ронавирусу»,— цитирует Билла Гейт-
са пресс-служба южнокорейского 
президента.

Сергей Строкань

Президент Франции Эмманюэль  
Макрон назвал вероятную дату вы-
хода из карантина — 11 мая. Как бы 
ни оплакивали французы свою судь-
бу, многие ожидали худшего. В по-
сыле «завершить нельзя продол-
жить» президент поставил скорее  
оптимистичную запятую. Пора ду-
мать о том, что произойдет в мае, 
когда все это завершится. Корре-
спондент „Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов прогулялся по француз-
ской столице на 29-й день карантина.

О весеннем Париже 2020 года я буду 
рассказывать внукам. Он никогда не 
был так архитектурно прекрасен, вся 
людская пена смыта с его мостовых. Пу-
сты газоны Люксембургского сада, ни 
одного студента перед Сорбонной, на 
набережных Сены ни машин, ни буки-
нистов, ни влюбленных. В таком городе 
любая встреча — событие. На богатой 
улице седьмого округа стоит скорая, и 
пара «космонавтов» в скафандрах сту-
чится, как чумные доктора, в высокие 
ворота. Раз вызвана скорая, дело плохо, 
парижан французским языком просят 
не перегружать больницы и ждать до 
последнего перед тем, как набрать «15» 
— телефон отчаяния. Люди боятся уе-
хать в реанимацию и не вернуться, по-
тому что к больным, даже умирающим, 
не пустят родственников. Об этом тоже 
говорил в понедельник вечером прези-
дент Макрон, потребовав от руководи-
телей больниц и домов престарелых, 
чтобы человеческое прощание нако-
нец-то стало возможным.

Когда все сидят по домам, стали еще 
заметнее бездомные. Кто-то из них ло-
вит кайф в солнечном пустом городе — 
вроде дамы, вышедшей голышом мне 
навстречу на бульваре Сен-Жермен, 
или пары веселых пьяных поляков, 
свивших себе гнездо на опустевшей 
террасе кафе. Другие болеют и нужда-
ются в помощи. Обычно в дни зимних 
холодов или изнурительной жары по 
улицам ездили добровольцы, помогав-
шие SDF (sans domicile fixe — это как 
«бомж», но без презрительного оттенка) 
обрести на несколько дней еду и кры-
шу. Сейчас многим добровольцам путь 
на улицу закрыт, этим занимаются госу-
дарственные службы.

При мне специальная бригада из 
трех человек, заметив лежащего на ска-
мейке старика, стала разбираться, как он 
себя чувствует и какая помощь ему нуж-
на. Когда я подошел поближе, меня по-
просили убрать фотоаппарат: «Месье мо-
жет быть неприятно, что его снимают». 
Кто бы ты ни был и как бы ты ни выгля-
дел, ты все же имеешь право быть «госпо-
дином». Для размещения бездомных ме-
сье и мадам используют пустующие 
школьные здания, свободные казармы. 
Чтобы не увеличивать их количество в 
городах, до 31 мая продлен запрет на вы-
селение неплательщиков.

Стариков и хронических больных 
просят не выходить на улицу без особой 
необходимости. Магазины отводят для 
них специальные кассы и выделяют вре-
мя посещения, в аптеках пропускают 
вне очереди. Но многие из них остались 
без присмотра: во Франции разные по-

коления редко живут вместе. «Убивает 
не только вирус — одиночество тоже 
опасно»,— говорил об этом накануне 
президент. У церкви Святой Клотильды 
я увидел пару, отчаянно махавшую шам-
панским в сторону смеющейся старуш-
ки на балконе. «У мамы день рожде-
ния,— сказал мне мужчина.— Простите, 
если мы здесь пошумим».

На одном окне висит плакат с благо-
дарностью «врачам, полицейским и свя-
щенникам», на соседнем окне — другой 
плакат с перечислением претензий к 
правительству. Две простыни с кратким 
списком проклятий и третья с призы-
вом «Вывешивайте на окнах ваш гнев!». 
Вот ведь люди — и это вместо благодар-
ности! Тем не менее понятно, что выпу-
стить французов на улицы — значит вы-
пустить их и на демонстрации, которые, 
несомненно, ознаменуют собой конец 
карантина, даже если профсоюзный 
праздник весны и труда 1 Мая перенести 
на 1 сентября.

К тому же профсоюз профсоюзу волк. 
Председатель Союза предпринимателей 
Medef Жоффруа де Безьё заявил в интер-
вью газете Le Figaro, что для перезапуска 
экономики «рано или поздно придется 
задаться вопросом о продолжительно-
сти рабочего времени, праздничных 
днях и оплачиваемых отпусках». Глава 
Medef слишком рано обнаружил наме-
рение заставить французов отказаться от 
своих прав, чтобы оплатить кризисные 

счета, и это вызвало шквал негодования 
не только у профсоюзов, объединяющих 
рабочих, но и у политиков как левого, 
так и правого толка. Это стало напомина-
нием и без того заваленному срочными 
делами правительству о том, что надо ду-
мать о будущем, предвидеть, каким ста-
нет «мир на следующий день».

Во время своего телевыступления 
президент Макрон перед слушавшей его 
рекордной аудиторией в 36,7 млн фран-
цузов объявил, что ведется работа над 
планом выхода из кризиса. Он пообе-
щал, что в течение двух недель отдель-
ные пункты плана станут известны 
французам. Однако от президента ожи-
дают куда большего. И он это понимает.

По некоторым сведениям, в Елисей-
ском дворце готовы ради социального 
спокойствия и поддержки населения от-
казаться, хотя бы временно, от некото-
рых важных реформ, вроде пенсион-
ной, за которую правительство яростно 
сражалось до эпидемии. Новшествам 
придется подождать, ближайшими зада-
чами для правительства станут сохране-
ние экономики, защита государства 
«всеобщего благосостояния», борьба с со-
циальным неравенством и срочная мо-
дернизация системы здравоохранения.

Интересна ситуация, в которой ока-
зался Эмманюэль Макрон. На середине 
своего президентского срока, храбро 
пустившись в реформы, победив про-
тивников, справившись с профсоюза-
ми и «желтыми жилетами», потратив 
огромные силы и средства, поколебав 
спокойствие в стране, он вынужден 
практически вернуться на исходные 
позиции. Оказалось, что политика то-
же заперта на карантин.

Франция еще помается
Париж смирился с продлением карантина до 11 мая

Выборы состоятся при любой температуре
Южная Корея выходит из эпидемии на голосование

44-летний православный священник из России 
Дмитрий Лукьянов пять лет служит в китайском 
городе Шэньчжэнь (провинция Гуандун, населе-
ние 11,38 млн человек по данным городских вла-
стей на 2015 год). В городе зарегистрированы 
около 5 тыс. россиян. В приходах в Шэньчжэне 
и Гуанчжоу, где служит отец Дмитрий, около 
60 постоянных прихожан. Дмитрий Лукьянов рас-
сказал корреспонденту „Ъ“ Марии Литвиновой, 
как город пережил эпидемию коронавируса, как 
изменилось отношение китайцев к иностранцам, 
когда болезнь ушла за пределы Китая, а затем 
вернулась обратно, как коронавирус повлиял  
на связи между людьми и как православные  
готовятся к Пасхе.

— Что сейчас происходит в Шэньчжэне и вооб-
ще в Китае с эпидемией?
—Глобальный карантин уже закончился, но боль-
шую часть времени все находятся дома. У большин-
ства работы нет, и сам город разделен на закрытые 
микрорайоны, что ограничивает перемещение 
людей. Я живу в микрорайоне Лунхуа (население 
около 1,379 млн человек, плотность населения — 
5 201 человек на 1 кв. км.— „Ъ“). Между кварталами 
— металлические ограждения с местами для про-
хода. Там всем входящим меряют температуру, про-
веряют код, подтверждающий, что человек здесь 
живет. Это сделано для того, чтобы по району не хо-
дили посторонние. Я не думаю, что это какое-то не-
оправданное слежение. Сейчас повсеместно в об-
щественном транспорте вошедшим предлагается 
сканировать «код здоровья». С тобой свяжутся, 
если кто-то заболевший ехал в этом автобусе. Но 
важно — никто пальцы не выкручивает сканиро-
вать коды. Там так и написано: давайте посотруд-
ничаем и вместе победим вирус. В Шэньчжэне от 
коронавируса за время эпидемии умерли три или 
четыре человека. Лунхуа — это достаточно боль-
шой микрорайон, здесь много приезжих рабочих 
из провинции Хубэй, где началась эпидемия. Их 
контролируют особенно, они живут в опечатанных 
квартирах, к ним приходят полицейские, еду при-
носят друзья или волонтеры.
— Все продолжают носить маски на улицах?
— Конечно. Но вообще требуют в помещениях на-
девать маски, на улице можно без них. Но большин-
ство и на улицах носит, чтоб не раздражать никого.
— Когда в конце декабря в Китае началась эпи-
демия, что вокруг вас происходило?
— Власти Китая действовали довольно жестко, 
рассуждений о правах человека не было. Партия 
сказала надо, значит, надо. Здесь люди более дис-
циплинированные, государственная машина 
строга, и во время эпидемии нужно было проя-
вить волю. По-другому в стране с миллиардным 
населением было бы очень плохо. Да, не выходи-
ли из дома. Если вышел, то в маске, соблюдая ме-
ры безопасности. Очень негодовали сами китайцы 
на своих же. Например, на любителей спорта, ко-
торые выкладывали в соцсетях посты с пробежек: 
они подвергались очень жесткому общественному 
осуждению.
— Медицинских масок в Шэньчжэне всем хва-
тает?
— Мы вообще не заметили проблем. Всегда были 
маски, продукты, лекарства. Человек может зайти 
в аптеку, в магазин и без проблем все купить. Влас-
ти Китая очень строго следят за тем, чтоб все было 
доступно, реагировали жестко, если аптеки завы-
шали цены, наказывали за спекуляцию. Вообще 

тут долго не разбираются, сразу меняются админи-
страции, снимают с должностей. Тесты на корона-
вирус поводят всем по медицинским показаниям.
— Что представляет собой храм в Шэньчжэне?
— Мы арендуем квартиру на третьем этаже просто-
го многоквартирного дома, доступную нам по 
деньгам. Сами прихожане собирают деньги и со-
держат на них храм. В этой же квартире и мое жи-
лье, и помещение, где после службы можно чаю по-
пить. Мы с женой в этом квартале единственные 
иностранцы, это простой китайский район.
— Ваша миссия в Китае — официальная мис-
сия РПЦ?
— Желание мое, а благословение и разрешение 
дал митрополит Белгородский и Старооскольский 
Иоанн.
— Закрыт ли храм для посещения в связи с эпи-
демией?
— Где-то полтора месяца назад пришлось отменить 
службы в Гуанчжоу: мы просто не могли попасть в 
тот район, где находится храм. В Шеньчжэне после 
этого еще недели две проходили службы, но потом 
мы не смогли собираться и здесь. Сейчас служим 
вдвоем с супругой. Прихожанам высылаем текст 
службы, они сами дома, в своих семьях, совершают 
ее мирским чином. Служба онлайн как-то у нас, как 
сейчас выражаются, не зашла. Что-то в них не то.
— Следите за тем, что происходит в России?
— Слежу, считаю, что нужно слушать, что говорят 
власти. Кто-то говорит, что эпидемия коронавиру-
са — это не страшно. Но это пока тебя и твоей се-
мьи не коснулось. Появился объединяющий мо-
мент для семьи. Но вот в Китае, например, число 
разводов увеличилось. Люди совершенно разучи-
лись быть вместе. Слежу за церковными делами в 
России, знаю, что посещение храмов ограничили. 
Жаль, но с другой стороны, появилась уникальная 
возможность для самих верующих людей — помо-
литься дома. Если нельзя прийти в храм, это не зна-
чит, что тебя кто-то лишил Христа. Лишили просто 
привычной обстановки. Христиане собирались, 
где могли,— и в катакомбах, и на кладбищах в со-
ветские времена, почему и укоренился обычай ид-
ти на Пасху на кладбище. Господь говорил, что Он 
не в рукотворенных храмах живет. Жаль, что нель-
зя будет встретить Пасху в привычной храмовой 
обстановке, но есть уникальная возможность гора-
здо глубже понять этот праздник, проведя его в 
этом году в кругу семьи. Я уверен, что эту Пасху мы 
будем вспоминать как особенную, как торжество 
Христа над смертью; она будет выделяться.
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«Глобальный карантин  
уже закончился, но большую 
часть времени все находятся дома»
Православный священник из Шэньчжэня  
рассказал „Ъ“, как Китай оживает после эпидемии

Когда все сидят по домам,  
в Париже стали еще заметнее 
бездомные, наслаждающие-
ся весенним солнцем и сво-
бодой на опустевших улицах 
и площадях   ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19638,81 (+595,41)
РТС 1133,23 (+8,26)
FTSE 100 5791,31 (–51,35)

DAX 30 10696,56 (+131,82)
DJIA* 23947,04 (+556,27)
NASDAQ Composite* 8479,50 (+287,08)

*На 19:23.    По данным агентства Reuters. 

январьянварьянварьянварьянварь февраль февраль февраль февраль февраль март апрельапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 73,3150

0,28%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0967

0,49%
2,0 3,4

2,00

2,28

2,56

2,84

3,12

3,40тыс. пунктов ● 2,632

0,11%
0,0 80,0

0

16

32

48

64

80$ / баррель

18,28%
18,0 30,0

18,0

20,4

22,8

25,2

27,6

30,0

2,39%

● 15,29тыс. пунктов ● 23,949

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.04.20
Австралийский доллар 46,9436
Английский фунт 92,1203
Белорусский рубль 14,0971
Датская крона* 10,7259

Доллар США 73,3150
Евро 80,1186
Индийская рупия** 96,1130
Казахский тенге** 17,2131

Канадский доллар 52,7788
Китайский юань* 10,3834
Норвежская крона* 71,0699
СДР 100,1549

Сингапурский доллар 51,7579
Новая турецкая лира 10,8118
Украинская гривна* 26,9888
Шведская крона* 73,6139

Швейцарский франк 75,9347
Японская иена** 68,1430
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Среда 15 апреля 2020 №68   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Обещанные на днях властями субси‑
дии ресторанам и точкам общепи‑
та из числа малого и среднего биз‑
неса на доставку готовой еды факти‑
чески поддержат в первую очередь 
крупнейшие агрегаторы, работаю‑
щие на этом рынке, и в долгосроч‑
ной перспективе могут привести 
к усилению их позиций в регулиро‑
вании цен после карантина. Прора‑
ботать такие выплаты поручил пра‑
вительству 13 апреля президент, чуть 
раньше о подобных планах объяви‑
ли в московской мэрии. Меры при‑
званы позволить сфере общепита 
продержаться на плаву за счет суб‑
сидирования комиссий и услуг агре‑
гаторов. Но при более пристальном 
взгляде на проблему выясняется, что 
как раз небольшим точкам и сетям 
это вряд ли серьезно поможет.

Тем ресторанам, которые раньше 
не работали с доставкой, субсиди‑
рование этой услуги никак не помо‑

жет справиться с множеством других 
расходов, а кроме того, серьезно на‑
растить объемы продаж через этот ка‑
нал сейчас, когда конкуренция очень 
усилилась, уже намного сложнее. По‑
добные аргументы приводит в своем 
посте в Facebook и основатель «Додо 
пиццы» Федор Овчинников, отказы‑
вающийся от работы с агрегаторами.

К этому можно добавить, что на‑
ибольший спрос в агрегаторах до‑
ставки всегда был и остается на отно‑
сительно недорогой фастфуд. И ка‑
ким бы уникальным ни оказалось 
гастрономическое предложение од‑
ной небольшой точки, велика веро‑
ятность, что оно утонет в сотнях дру‑
гих, пока верхние позиции занима‑
ют сети с бургерами, роллами и пиц‑
цей, которые вряд ли можно причи‑
слить к малому и среднему бизнесу.

По данным недавнего опроса 
HSBC, Delivery Club для заказа еды 
в России использовали 23% респон‑
дентов, «Яндекс.Еду» — 20%, треть ре‑
спондентов заказывают по телефону, 
а остальные используют другие сер‑
висы. Понятно, что государству куда 
проще взаимодействовать с двумя 
большими и понятными платформа‑
ми, чем с тысячами малых бизнесов 
по отдельности. 

Это, конечно, лучше, чем ничего, 
в условиях, когда власти не объяв‑
ляют ЧС. Но в конечном итоге полу‑
чается, что победителями и бенефи‑
циарами льгот выходят именно аг‑
регаторы, которые фактически смо‑
гут в гораздо более короткие сроки, 
чем сами планировали, консолиди‑
ровать рынок заказа готовой еды.

Уже один этот факт в дальнейшем 
развязывает им руки для того, что‑
бы диктовать свои условия и цены 
на этом рынке, как, по мнению мно‑
гих, уже происходит на рынке такси. 
Стремительное изменение ситуации 
происходит в отсутствие регулирова‑
ния конкуренции на рынке цифро‑
вых платформ, положения о которых 
содержатся в еще не принятом пятом 
антимонопольном пакете. Но этот па‑
кет доставляется в Госдуму так долго, 
что впору обращаться в службу под‑
держки: а не затерялся ли он?

полная версия 
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Бенефициарами 
льгот станут именно 
агрегаторы, которые 
смогут быстрее, чем 
планировали, консо-
лидировать рынок 
заказа готовой еды

распробовал корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Дмитрий 
Шестоперов

В качестве одной из мер поддержки 
 операторов связи правительство может 
рассмотреть отсрочку исполнения норм 
одного из наиболее затратных для биз‑
неса обязательств — «закона Яровой». 
Речь идет, в частности, о том, чтобы 
 отложить на два года требование о еже‑
годном увеличении емкости хранилищ 
информации на 15%, а также исклю‑
чить из расчета видеосервисы, трафик 
которых вырос из‑за самоизоляции. 
Это позволит обеспечить стабильную 
работу сети для функционирования 
 экстренных служб и государственных 
институтов, уверяют операторы.

Правительство может облегчить требо‑
вания по хранению трафика для исполне‑
ния «закона Яровой», следует из проекта по‑
ручений (есть у „Ъ“), разработанного Мин‑
комсвязью на основе предложений отрасли. 
По данным собеседников „Ъ“, они готовились 
на базе комиссии по связи и ИТ Российского 
союза промышленников и предпринимате‑
лей (РСПП).

В частности, предлагается отложить на два 
года ежегодное увеличение емкости храни‑
лищ на 15% и исключить из расчета емкости 
видеосервисы, поскольку из‑за роста потре‑
бления такого трафика в период самоизоля‑
ции операторам придется нести дополнитель‑
ные расходы.

Согласно «закону Яровой», с 1 июля 2018 
года операторы должны хранить весь поль‑
зовательский трафик и ежегодно увеличи‑
вать емкость хранилищ на 15% в течение пяти 
лет. На исполнение закона ежегодно прихо‑
дится 10–20% капитальных затрат операто‑
ров, оценивают в PwС. Сами операторы ранее 
оценивали свои затраты в десятки миллиар‑
дов рублей: МТС сообщала о потенциальных 

50 млрд руб. в течение пяти лет, «МегаФон» — 
о 40 млрд руб., «Вымпелком» — о 45 млрд руб.

Для поддержки отрасли предлагается еще 
целый ряд мер, включая снижение втрое пла‑
ты за использование частот до конца 2020 года 
и отсрочку по налоговым платежам операто‑
рам, модернизирующим сеть для расшире‑
ния емкости. Сейчас общий объем платежей 
операторов за пользование частотами состав‑
ляет около 20 млрд руб. в год, оценивает парт‑
нер AC&M Михаил Алексеев. Речь идет также 
о снижении до 14% взносов в фонды страхова‑
ния до конца 2020 года и обеспечении опера‑
торов льготным кредитованием. Госдуме мо‑

гут рекомендовать принятие законопроек‑
тов о безвозмездном доступе операторов к ин‑
фраструктуре многоквартирных домов и о ди‑
станционной идентификации абонентов, сле‑
дует из проекта предложений.

В «МегаФоне» заявили „Ъ“, что «полностью 
солидарны с РСПП в том, что в текущих эконо‑
мических условиях операторам связи необхо‑
димо существенное сокращение или времен‑
ное освобождение от расходов на выполне‑
ние регуляторных обязательств». Это не по‑
требует затрат федерального бюджета, но по‑
зволит операторам высвободить существен‑
ные средства, которые они смогут направить 

на поддержание стабильной работы сети, что 
необходимо для функционирования экстрен‑
ных служб, государственных институтов, го‑
родской инфраструктуры и частного бизнеса, 
подчеркнули в компании.

Сейчас интернет и голосовая связь стали 
единственными способами коммуникации 
и ведения бизнеса, добавили в «Ростелекоме». 
По мнению представителя компании, обсу‑
ждаемые меры позволят «частично компен‑
сировать возникшие дополнительные затра‑
ты, вызванные дополнительным масштаби‑
рованием сети компаний и снижением кур‑
са рубля». В условиях пандемии важно не до‑
пустить снижения пропускной способности 
сетей, в том числе для экстренных служб, го‑
ворят в Tele2. В «Вымпелкоме» «приветствуют 
подход» Минкомсвязи. МТС и «ЭР‑Телеком» от‑
казались от комментариев.

Потенциальный перенос сроков внедре‑
ния «закона Яровой» — «масштабное реше‑
ние, которое освободит значительные матери‑
альные ресурсы», считает Михаил Алексеев.

Сейчас трафик и нагрузка на инфраструк‑
туру существенно растут, соответственно, рас‑
тут и расходы операторов, подтверждает ру‑
ководитель практики по работе с компания‑
ми сектора технологий, медиа и телекомму‑
никаций KPMG в России и СНГ Еркожа Акы‑
лбек. При этом доходность бизнеса уменьша‑
ется, так как в режиме самоизоляции значи‑
тельно падает число новых подключений, 
притом что пока еще продолжает снижать‑
ся и стоимость тарифов, отмечает он. Еркожа 
Акылбек полагает, что за счет части капиталь‑
ных затрат, запланированных на «закон Яро‑
вой», операторы смогут сохранить объемы ин‑
вестиций в развитие сетей.

Юлия Степанова,  
Юлия Тишина

Бульдозеры уже не тянут без субсидий
Спецтехнике не хватает господдержки

Машиностроители просят правитель‑
ство оперативно запустить меры под‑
держки спроса на сельхоз‑ и спецтехни‑
ку на фоне эпидемии. Речь идет о тради‑
ционных для этих сегментов програм‑
мах, в частности, скидках на сельхозтех‑
нику для аграриев и льготном лизинге 
дорожно‑строительной техники. Анали‑
тики отмечают, что выпуск строитель‑
ной техники может пострадать силь‑
нее всего на фоне сокращения спроса 
на недвижимость и возможного пере‑
распределения региональных бюдже‑
тов в пользу здравоохранения.

Ассоциация «Росспецмаш» (лобби отечест‑
венных машиностроителей) просит премь‑
ера Михаила Мишустина поддержать сель‑
хоз‑ и спецмашиностроение на фоне корона‑
вируса. В письме отмечается, что рост курса 
доллара, увеличение стоимости импортных 
компонентов и прекращение поставок неко‑
торых из них, рост цен на металл на внутрен‑
нем рынке, ограничение грузоперевозок, па‑
дение спроса со стороны госкомпаний и ком‑
паний сырьевого сектора негативно повли‑
яют на продажи. По прогнозу предприятий, 
в первом полугодии производство и реали‑

зация техники могут сократиться на 30–40%. 
«Росспецмаш» настаивает на необходимости 
оперативного утверждения новой редакции 
«программы 1432», по которой аграрии могут 
получить скидку на технику за счет бюджета.

Эта программа — основной механизм 
поддержки спроса в сегменте сельскохозяй‑
ственной техники. В 2019 году на нее было 
выделено 14,5 млрд руб., на этот год зало‑
жены 10 млрд руб. Прежнее правительст‑
во планировало изменить условия про‑
граммы, и на этот год она пока официально 
не продлена.

В «Росагролизинге» со ссылкой на данные 
«АСМ‑холдинга» отмечают, что в январе—
феврале отгрузка отечественной самоходной 
техники снизилась на 27%, поскольку участ‑
ники рынка ждут, будет ли продлена «про‑
грамма 1432». При этом сам «Росагролизинг» 
по итогам первого квартала увеличил постав‑
ки техники на 41% в денежном выражении, 
до 11 млрд руб. (3,2 тыс. единиц). В компании 
объясняют, что договорились с клиентами 
о сохранении скидок по «программе 1432». 
Денис Максимкин из «Росспецмаша» отмеча‑
ет, что скидки по 1432‑й программе уже сей‑
час предоставляют все крупные производи‑

тели. Гендиректор «Росагролизинга» Павел 
Косов добавляет, что, хотя «эпидемиологиче‑
ская ситуация внесла свои коррективы», сель‑
хозтехника по‑прежнему востребована.

Денис Максимкин добавляет, что обсужда‑
емая сегодня в правительстве версия «про‑
граммы 1432» предполагает снижение скид‑
ки с 15–20% до 10–15%, что, вероятно, повли‑
яет на сбыт производителей прицепной и на‑
весной техники. При стоимости комбайна, 
к примеру, 10 млн руб. даже сокращенная 
скидка остается значительной в абсолютном 
выражении. Тогда как при цене на борону 
300 тыс. руб. скидка уже не так ощутима, а не‑
обходимость оформления документов и за‑
трат усилий сотрудников клиента остается 
прежней, объясняет он.

Кроме того, «Росспецмаш» просит пре‑
мьера о внесении в правительство до 8 мая 
согласованных проектов двух других про‑
грамм поддержки спроса — льготного лизин‑
га спецтехники (на нее в бюджете на этот год 
заложено 3 млрд руб.) и субсидирования ски‑
док на пищевую и перерабатывающую тех‑
нику. Сейчас, по словам Дениса Максимки‑
на, лизинговые компании начинают рабо‑
тать по программе льготного лизинга спец‑

техники, ожидая ее запуска. В Минпром‑
торге „Ъ“ сообщили, что проекты постанов‑
лений по этим программам разработаны, 
«по ним проводятся согласительные про‑
цедуры». Что касается «программы 1432», 
то сейчас идет доработка проекта постанов‑
ления на площадке аппарата правительства, 
добавили в министерстве.

Быстрое утверждение новых редакций 
«программы 1432» и льготного лизинга — 
критически важный фактор, который смо‑
жет несколько смягчить негативное влияние 
спада в экономике на производство, экспорт 
и потребление российской сельхоз‑ и спец‑
техники, говорит Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting. Он отмечает, что в этом году ожи‑
дается рост посевных площадей и важно 
удовлетворить спрос со стороны фермеров 
отечественной техникой. В сегменте дорож‑
но‑строительной техники ситуация хуже: 
рынок строительной техники сократится 
из‑за падения спроса на недвижимость. Кро‑
ме того, Дмитрий Бабанский видит риск 
в том, что регионы могут сократить финан‑
сирование инфраструктуры и строительства 
в пользу здравоохранения.

Ольга Никитина

Банкиры пытаются вернуть комиссии за ЖКХ
Прием платежей предложено оплатить поставщикам услуг

Банки не отказываются от борьбы 
за комиссии по платежам ЖКХ. Зако‑
нопроект, утверждающий отмену ко‑
миссии, 14 апреля принят в первом чте‑
нии, но финансисты уже подготовили 
свои предложения ко второму: перело‑
жить расходы на инфраструктуру при‑
ема платежей на поставщиков услуг 
ЖКХ. Депутаты идею не поддерживают, 
предлагая банкам с получателями пла‑
тежей договариваться самостоятельно.

Госдума на заседании 14 апреля приняла 
в первом чтении законопроект, который вво‑
дит запрет на взимание банковских комис‑
сий с коммунальных и обязательных пла‑
тежей. Однако финансисты с этим мирить‑
ся не готовы и уже подготовили поправки 
ко второму чтению, которые во вторник об‑
суждались на заседании Ассоциации банков 
России (АБР). «Все банковское сообщество вы‑
ступает категорически против данного запре‑
та и до конца этой недели АБР направит в Гос‑
думу предложения по изменению ряда норм 
данного проекта»,— говорит сопредседатель 
комитета по платежным системам АБР Алек‑
сей Маслов.

• Принятый в первом чтении законопроект 
вносит изменения в статью 155 ЖК РФ, она 
дополняется положением, согласно которо-
му «комиссия за перечисление платы за жи-
лое  помещение и коммунальные услуги, пеней, 
 неустоек, штрафов… не взимается». 
Предложения АБР (есть у „Ъ“) сводят‑

ся к тому, чтобы, запретив взимать комис‑
сию с граждан за платежи ЖКХ, правитель‑
ство установило обязанности поставщиков 
услуг ЖКХ (в том числе УК, ТСЖ, ЖСК) само‑
стоятельно или с привлечением иных орга‑
низаций обеспечить наличие инфраструкту‑
ры приема платежей без взимания комиссий 
с плательщика. Норматив доступности такой 
инфраструктуры должно установить прави‑
тельство. Оно же должно определить макси‑
мально допустимый размер затрат поставщи‑
ка услуг ЖКХ на оплату расходов организации 
такой инфраструктуры, как своими силами, 
так и сторонними. 

Также банкиры хотят скорректировать по‑
становление правительства №1164 — отме‑
нить запрет на включение поставщиками 
услуг ЖКХ в экономически оправданные за‑
траты расходов на платежные услуги (см. „Ъ“ 

от 29 марта). По словам исполнительного ди‑
ректора Национальной платежной ассоциа‑
ции Марии Михайловой, по сути речь идет 
об обязанности поставщиков услуг платить 
за использование банковской инфраструк‑
туры по сбору платежей, но в ограниченном 
размере, если они не имеют собственной, до‑
статочной для обеспечения приема платежей.

Доводы банкиров известны (см. „Ъ“ 
от 9 апреля): прием платежей за услуги ЖКХ 
сопровождается расходами для банков, ука‑
зывают в АБР, и в случае запрета на взимание 
комиссии многие будут вынуждены свернуть 
такой вид деятельности, что скажется на до‑
ступности услуг. Запрет комиссий может при‑
вести к потенциальному росту стоимости дру‑
гих банковских услуг, увольнениям тысяч со‑
трудников, занимающихся приемов плате‑
жей за ЖКХ в кредитных организациях.

В рамках прошедшей 14 апреля представи‑
тель одного из региональных банков заявил, 
что запрет на взимание комиссий за платежи 
ЖКХ, обсуждаемый в нынешнем виде, доба‑
вит стране порядка 450 тыс. дополнительных 
безработных. Кроме того, одобренные в пер‑
вом чтении меры могут привести к сокраще‑

нию точек по приему платежей и увеличе‑
нию очередей — от 40 до 90 минут, оценива‑
ют в АБР. Расходы же поставщиков услуг на ор‑
ганизацию и поддержание собственных пун‑
ктов приема платежей, по оценкам экспертов, 
могут оказаться выше в 4–5 раз, чем расходы 
на агентскую сеть.

Впрочем, депутаты не готовы идти на пово‑
ду у банкиров. По словам первого зампреда ко‑
митета Госдумы по финансовому рынку Иго‑
ря Дивинского, учитывая, что годовой обо‑
рот по платежам ЖКХ составляет около 3 трлн 
руб. и эти деньги банки перечисляют постав‑
щикам услуг не моментально, они могут зара‑
батывать на ликвидности. «Идти по кругу и от‑
менять постановление правительства 1164 
нет смысла, кредитным организациям и по‑
ставщикам услуг придется договориться са‑
мим об условиях взаимодействия,— отмеча‑
ет он.— Впрочем, поставщики имеют возмож‑
ность создать собственную инфраструктуру 
приема платежей. С наличием Системы быст‑
рых платежей ЦБ, к которой уже подключает‑
ся ГИС ГМП, это вполне реально».

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов
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«Закон Яровой» готовят к карантину
Операторы просят отложить исполнение самых затратных требований

правила  
игры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Энергопотребление в России 
 серьезно снижается по мере 
ужесточения карантинных мер. 
Насколько оно может упасть 
по итогам года и понадобится 
ли отрасли бюджетная поддер
жка, „Ъ“ рассказал заместитель 
министра энергетики Евгений 
Грабчак.

— Как введение карантинных мер 
повлияло на спрос на электроэнер
гию по итогам первого квартала?
— Скорректированный прогноз 
по потреблению в первом кварта-
ле — минус 0,3% от факта 2019 года, 
в то время как ожидался рост на 1,8%. 
Нужно учитывать, что коронавирус 
наложился на теплую зиму, и те про-
гнозы, которые делались в прошлом 
году по результатам первого квар-
тала, уже не сбываются. Фактиче-
ское потребление в первом кварта-
ле, когда коронавирус еще только на-
чинал распространяться, оказалось 
на 1,3% меньше, чем за тот же период 
 прошлого года.
— По итогам года энергопотребле
ние в Единой энергосистеме (ЕЭС) 
России тоже сократится?
— Прогнозировать в условиях непо-
нимания того, как долго будет про-
должаться ситуация с коронави-
русом, очень тяжело. Но Минэнер-
го подготовило три стресс-сцена-
рия: оптимистичный, пессимистич-
ный и шоковый. По оптимистично-
му сценарию снижение потребления 
в 2020 году составит порядка 3,6% от-
носительно прошлого года. Сцена-

рий рассчитывался исходя из того, 
что влияние коронавируса на потре-
бление будет продолжаться весь вто-
рой квартал, а после этого начнется 
восстановление. За три месяца потре-
бление в ЕЭС России, по нашим оцен-
кам, упадет примерно на 8%, а в тре-
тьем и четвертом кварталах — на 4% 
и 2% соответственно.

С учетом того, что у нас снижает-
ся не только потребление, но и це-
ны на рынке на сутки вперед (РСВ, ос-
новной сектор торговли электроэнер-
гией), мы посчитали, что годовая ва-
ловая выручка всего сектора умень-
шится в пределах 5%. Прогнозиру-
ем, что уровень оплаты при этом упа-
дет примерно на 15%. Это в свою оче-
редь существенно повлияет на тепло-
вую генерацию: в доходах генкомпа-

ний примерно 50% приходится на те-
пло, и мягкая зима уже показала сни-
жение доходов по теплу.
— В чем заключается пессимистич
ный сценарий?
— Он может дать снижение потребле-
ния к прошлому году на 8,2%. Вариант 
рассчитывался исходя из того, что пе-
риод карантина в РФ продлится весь 
второй и третий кварталы, за это вре-
мя потребление упадет на 10 и 15% со-
ответственно. Восстановление начнет-
ся в четвертом квартале, по которому 
снижение потребления составит 4%. 
Здесь снижение необходимой вало-
вой выручки (НВВ) с учетом, опять же, 
снижения цены — до 10%, а уровня 
оплаты потребителей — 15%. 

Если ситуация будет развиваться 
по оптимистичному сценарию, то сек-
тор, по нашей оценке, справится и су-
щественных денежных вливаний 
в отрасль не потребуется. В пессими-
стичном же сценарии возможны раз-
вилки, вплоть до необходимости при-
влечения дополнительных бюджет-
ных инвестиций. 

И наконец, при шоковом сцена-
рии снижение потребления может 
составить 10,1%. Прогноз делался ис-
ходя из того, что влияние коронави-
руса будет продолжаться все три квар-
тала, вплоть до конца года. За вто-
рой квартал прогнозируется сниже-
ние на 10%, за оставшиеся шесть ме-
сяцев потребление может снизить-
ся на 15%. В этой ситуации снижение 
НВВ сектора составит до 15%, сниже-
ние уровня оплаты потребителей — 
20%. При таком развитии ситуации 

сектору, конечно же, понадобится 
прямая финансовая помощь.
— Вы считаете, что бюджет согла
сится финансировать высокорен
табельный сектор электроэнер
гетики?
— Шоковый сценарий малореали-
стичный, однако он может оказать 
существенное влияние на отрасль. 
В первую очередь нам нужно сохра-
нить надежность и безопасность энер-
госнабжения. Но если будет риск со-
кращения занятости либо будут воз-
никать риски при подготовке к следу-
ющей зиме, то будем просить какую-
то прямую финансовую помощь либо 
беспроцентные кредиты.
— В каких энергорайонах наиболь
шее снижение потребления?
— С начала режима самоизоляции, 
то есть с 29 марта, если исключить тем-
пературный фактор, в целом по энер-
госистеме у нас идет снижение при-
мерно на 3%. Наибольший спад, 
на 16,8%, зафиксирован в энергосис-
теме Средней Волги, где располагает-
ся большой кластер автомобильного 
машиностроения.
— А есть разбивка по отраслям?
— В целом алюминиевые заводы 
за этот период только нарастили 
производство, там рост на 2,5%, так-
же наращивают предприятия дере-
вообрабатывающей промышлен-
ности. У химической промышлен-
ности рост на 5%, у нефтепереработ-
ки — на 1%. В металлургии снижение 
на 4,1%, в автомобильном машино-
строении — на 13,3%, в добывающей 
промышленности — 1,7%. 

— Все три сценария приведут к сни
жению инвестпрограмм в секторе?
— При оптимистичном прогнозе 
мы считаем, что влияние на инвес-
тпрограммы, на ремонтные програм-
мы, на персонал будет минималь-
ным. Если взять инвестпрограммы 
«Россетей» и «РусГидро» (утверждают-
ся в Минэнерго.— „Ъ“), то у них при-
мерно 30% приходится на технологи-
ческое присоединение.
— То есть на этот процент инвес
тпрограммы и могут снизиться?
— Мы исходим из того, что 30% — это 
та дельта, которую можно регулиро-
вать с учетом спада промышленности 
и торможения некоторых проектов. 
В текущей ситуации сами компании-
заявители не будут готовы присоеди-
няться. Снижения этих объемов бу-
дет достаточно для того, чтобы пройти 
кризис без существенной поддержки 
для компаний ТЭКа.
— Есть ли риски для подготовки 
к осеннезимнему периоду?
— Серьезных рисков мы не видим. 
При рассмотрении корректировок ин-
вестпрограмм будем сохранять жест-
кую позицию о том, что все мероприя-
тия, которые направлены на подготов-
ку к осенне-зимнему периоду и на обес-
печение бесперебойного энергоснаб-
жения потребителей, должны быть 
выполнены в полном объеме. Сейчас 
мы видим, что программы не останов-
лены, все крупнейшие субъекты их вы-
полняют, запасы топлива пополняют-
ся, инвестиционные программы, наце-
ленные на надежность и безопасность, 
тоже выполняются. 

— Какие дополнительные меры 
поддержки потребуются сектору?
— Мы попросили ФАС проработать 
вопрос неуменьшения НВВ по резуль-
татам исполнения инвестпрограмм 
на следующий год.
— Есть ли в числе предложений 
включение в тариф гарантирую
щих поставщиков (ГП, основной 
энергосбыт региона) на 2021–2023 
годы прямых расходов на борь
бу с коронавирусом и процентов 
по кредитам на пополнение обо
ротного капитала?
— Такие предложения мы направи-
ли в Минэкономики в качестве анти-
кризисных мер, которые разрабатыва-
ются для поддержки системообразую-
щих предприятий отрасли. 
— Я правильно понимаю, что эта 
мера может поднять регулируе
мые тарифы для населения в те
пле, электроэнергетике, водоснаб
жении? Или ограничение роста 
тарифа по инфляции в 4% будет 
 сохраняться?
— Никто не отменял правила по ин-
дексации тарифов, их не будут пере-
сматривать. Поэтому совершенно точ-
но для населения цены не вырастут 
выше показателей, установленных 
правительством. Даже если возник-
нут какие-то выпадающие доходы, ло-
гично, чтобы государство взяло на се-
бя их погашение.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

полная версия 
kommersant.ru/12849

«Правила индексации тарифов не будут пересматривать»
Замглавы Минэнерго Евгений Грабчак о влиянии коронавируса на электроэнергетику

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Портфельные управляющие 
обеспокоены влиянием корона
вируса на мировую экономику. 
Рецессию ожидают почти все 
управляющие фондов, опро
шенные Bank of America, чего 
не было даже в кризис 2008 года. 
Они активно увеличивают долю 
наличности в портфелях, прода
вая акции компаний европей
ских и развивающихся стран. 
Инвестиции идут на американ
ский рынок, который выигра
ет от беспрецедентных мер под
держки, а также имеет широкое 
предложение компаний, выиг
рывающих от кризиса.

Апрельский опрос управляющих, 
проведенный аналитиками Bank of 
America (BofA), свидетельствует об 
усилении опасений инвесторов от-
носительно перспектив мировой эко-
номик. В анкетировании приняли 
участие 207 управляющих, под чьим 
управлением находились активы на 
$597 млрд. Согласно опросу, 93% ре-
спондента ожидают рецессии миро-
вой экономики в ближайшие 12 ме-
сяцев. Таких негативных настроений 
не было за всю историю наблюдений. 
Предыдущий рекорд пессимизма 
был установлен в марте 2009 года, тог-
да спад мировой экономики ожидали 
86% управляющих.

Основная причина уныния — сла-
бые результаты в борьбе с распростра-
нением коронавируса. По словам ди-
ректора аналитического департамен-
та ГК «Регион» Валерия Вайсберга, кри-
вые заболеваемости показывают, что 
в Европе и США ограничения име-
ют низкую результативность. Некото-
рые европейские страны были выну-
ждены постоянно продлевать ограни-

чительные меры. Кроме того, отмеча-
ет Валерий Вайсберг, «в самом Китае 
экономическая активность восстано-
вилась лишь на 87% от нормы. То есть 
просадка экономики во втором квар-
тале будет существенно глубже, чем 
предполагалось в марте».

Инвесторы опасаются и второй 
волны эпидемии. По данным опроса, 
57% управляющих назвали новый ви-
ток пандемии ключевым риском с не-
предсказуемым последствием для ми-
ровой экономики. По словам началь-

ника управления акций и срочных 
инструментов УК «Открытие» Виталия 
Исакова, участники опроса до сих пор 
находятся в «контуженном» состоянии 
от первой волны.

В таких условиях управляющие 
фондов продолжают агрессивно уве-
личивать долю наличности в портфе-
лях. По данным BofA, средняя доля 
кэша выросла за месяц с 5,1% до 5,9%. 
Выше показатель поднимался лишь в 
сентябре 2001 года, то есть после тер-
рористической атаки на башни-близ-
нецы в Нью-Йорке. Инвесторы ак-
тивно сокращали вложения в наибо-
лее рисковые активы. В апреле чи-
сло управляющих, в портфелях кото-
рых вес акций был ниже индикатив-
ного уровня, на 27% превышал число 
тех, у кого он был выше. Месяцем ра-
нее доли оптимистов и пессимистов 
 совпадали.

Продажи в основном затронули ев-
ропейские активы. По данным опро-
са, количество управляющих, чьи вло-
жения в акции европейских компа-
ний опустились ниже индикативного 
уровня, на 12% превзошло число тех, у 
которых эта доля была выше. Так низ-
ко показатель не опускался восемь лет, 
с долгового кризиса в Европе. Снижал-
ся спрос и на активы развивающихся 
стран, но их доля в большинстве пор-
тфелях находится выше индикативно-

го уровня. От большей распродажи ак-
ции EM спасает меньшая ликвидность.

Исключением из общей картины 
стали акции американских компа-
ний, спрос на которые вырос. По дан-
ным BofA, управляющих с перевесом 
в портфелях по этим ценным бумагам 
в апреле оказалось на 15% больше, чем 
тех, у кого она была ниже индикатив-
ного уровня. За месяц показатель вы-
рос на 12 п. п. Добавляют привлека-
тельности шаги властей США по под-
держке экономики. По мнению заме-
стителя гендиректора по фондовым 
операциям УК ТФГ Равиля Юсипова, 
американские акции привлекают вы-
сокой ликвидностью, широким набор 
отраслей и компаний.

Последнее особенно актуально, 
ведь в текущих условиях инвесторы 
стали очень разборчивы. По данным 
опроса, управляющие охотно покупа-
ют только акции компаний здравоох-
ранения или фармацевтики, продукто-
вого ритейла и высокотехнологичных 
компаний. Теперь основные инвести-
ции человеческой цивилизации будут 
направлены в область защиты здоро-
вья и продолжения жизни, полагает го-
сподин Юсипов, к тому же удаленный 
режим работы становится стандартом, 
а это означает увеличение спроса на 
услуги связи.

Виталий Гайдаев

Акции повседневного сброса
Инвесторы распродают европейские активы

Значительная часть салонов сотовой связи, 
закрытых по требованию властей во многих 
регионах России, могут не открыться, если 
операторы не договорятся о скидках на арен
ду. Переговоры с арендодателями ведут «Мега
Фон», Tele2 и другие операторы. Потенци
ально речь может идти о закрытии 10–15% 
из 15 тыс. всех салонов связи в стране, счита
ют эксперты, но большинство таких точек 
были низкорентабельны, и необходимость 
их сокращения назревала еще до пандемии.

Сотовые операторы могут резко сократить число 
салонов из-за сложностей, вызванных ограничения-
ми в работе из-за распространения в России корона-
вируса, рассказали источники „Ъ“ на рынке ритей-
ла. По словам одного из них, «МегаФон» может сокра-
тить до 200 салонов только в Москве, компания уже 
оповестила часть арендодателей, что не продлит до-
говоры. В «МегаФоне» сообщили „Ъ“, что пока речь 
идет о сокращении только 200 салонов по всей Рос-
сии. «Учитывая резкое падение трафика в магази-
нах, а в некоторых регионах временное закрытие, 
мы ведем переговоры со всеми без исключения 
арендодателями о снижении арендных ставок»,— 
отметил гендиректор «МегаФон Ритейл» Андрей Ле-
выкин. Если не удастся договориться, то количество 
магазинов, готовящихся к закрытию, может быть 
увеличено, признает он. «Платить за неработающий 

магазин или полную сумму аренды при падении 
трафика в три раза мы не будем»,— подчеркнул он.

Tele2 тоже ведет переговоры с арендодателями о 
пересмотре условий, сообщили в компании. «Мы 
считаем докарантинное число точек продаж опти-
мальным, но с учетом новой роли цифрового канала 
компания считает, что офлайн-розница должна ста-
новиться дешевле»,— пояснил ее представитель. В 
«Вымпелкоме» (бренд «Билайн») и МТС не комменти-
руют возможность закрытия салонов после каранти-
на. МТС при этом еще до начала пандемии планиро-
вал в 2020 году сократить 400 салонов из 5,6 тыс.

Ставки аренды для большинства салонов сотовой 
розницы уже были снижены в апреле в среднем на 
50%, утверждает представитель компании R4S (10% 
от общего числа арендаторов R4S — салоны операто-
ров связи МТС, «Билайн», «МегаФон», Tele2 и Yota). 
«Часть из них продолжают работу, некоторые приня-
ли решение закрыть салоны на время карантина. 
Временно закрытые салоны также продолжают 
оплачивать аренду помещений»,— говорит он. В 
частности, «МегаФон», по его словам, сообщил, что 
планирует продлить договор аренды одного из по-
мещений, но только на льготных условиях.

Проблема сотовых операторов не уникальна, по-
сле завершения режима самоизоляции закрытие с 
высокой вероятностью может ждать и другие роз-
ничные точки. В частности, примерно треть из 90 ма-

газинов косметической сети Natura Siberica могут не 
открыться, заявил 14 апреля основатель и гендирек-
тор компании Андрей Трубников в эфире РБК.

В общей сложности у сотовых операторов более 
15 тыс. салонов, из которых после окончания вы-
ходных могут перестать работать 10–15%, считает 
аналитик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. 
Но уже в 2019 году большинство салонов связи были 
низкорентабельны либо вовсе не зарабатывали 
деньги, поэтому необходимость их сокращения на-
зрела давно, уверен эксперт.

Учитывая рост онлайн-продаж и конкуренцию 
со стороны ритейлеров электроники, в сегменте 
операторской розницы число салонов действитель-
но избыточно примерно на 2 тыс. штук, согласен 
гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Вероятность того, что закрытые на время са-
моизоляции салоны в результате не откроются, ве-
лика, считает эксперт, но в этом случае арендодате-
лям будет сложно найти других арендаторов на ос-
вободившиеся площади. Наиболее разумным сей-
час было бы предоставление сотовой рознице 
арендных каникул, а в среднесрочной перспективе 
стоимость аренды можно рассчитывать исходя из 
динамики продаж, считает господин Бурмистров. В 
2020 году продажи операторов в рознице, по его 
мнению, упадут на 30%.

Юлия Тишина, Халиль Аминов

Салоны теряют связь с арендаторами
Часть точек сотового ритейла не выйдет из изоляции

Правительство собирается 
 ограничить полную стоимость 
потребительских кредитов, обес
печенных ипотекой. Для класси
ческой ипотеки предлагаемые 
меры, по мнению участников 
рынка, будут иметь не слишком 
большое значение, зато могут 
привести к снижению выдачи 
нецелевых кредитов под залог 
недвижимости.

Правительство 14 апреля внесло в 
Госдуму законопроект с поправками 
к закону о потребительском креди-
те. В частности, предлагается распро-
странить на потребительские креди-
ты, обеспеченные ипотекой, положе-
ния закона, ограничивающего пол-
ную стоимость кредита (ПСК). В пояс-
нительной записке говорится, что на 
рынке отмечено завышение ставок 
по таким кредитам.

Сейчас ЦБ рассчитывает полную 
стоимость автокредитов, кредитных 
карт, экспресс-кредитов в магазинах, 
а также нецелевых кредитов и целе-
вых кредитов без залога. Для ипоте-
ки и залоговых кредитов (за исклю-
чением автокредитов) показатель не 
рассчитывается. Самая низкая ПСК у 
нецелевых потребительских креди-
тов на срок до одного года: при сум-
ме свыше 300 тыс. руб. средняя ставка 
составляет 11,58%, максимальная — 
15,44%. По кредитам больше года это 
14,24% и 18,98% соответственно.

Как рассказал „Ъ“ директор по кре-
дитным розничным продуктам Райф-
файзенбанка Андрей Спиваков, став-
ка по нецелевому кредиту под залог 
квартиры в собственности составля-
ет 10,99% при наличии комплексно-
го страхования. «Если сравнивать не-
целевой кредит под залог недвижи-
мости с ипотечными ставками, то 
для классического ипотечного заем-
щика разница в ставке будет в 1,5–
2%»,— говорит он. Аналитик агентст-
ва Moody’s Светлана Павлова также 
отмечает, что ставки по нецелевым за-
логовым кредитам ниже, чем по кре-
дитам без залога, хотя и выше, чем 
по ипотеке. Это неудивительно, по-
скольку кредиты с обеспечением ме-
нее рискованные, чем необеспечен-
ные займы. Вводимые ограничения, 
по мнению директора методологиче-
ской группы «Национальные кредит-
ные рейтинги» Станислава Волкова, 
снижают их доступность, что может 
дополнительно сдерживать экономи-
ческую активность.

Неделю назад председатель Банка 
России Эльвира Набиуллина высту-
пила с предостережением к банкам, 
чтобы они не сокращали кредитова-
ние. Однако новые поправки, считает 
аналитик ГК «Алор» Алексей Антонов, 
приведут к резкому снижению инте-
реса банков выдавать нецелевые кре-
диты под залог недвижимости: «Чем 
больше они будут снижать полную сто-
имость кредита в договорах, тем мень-
ше будет интерес к этой деятельности».

Нецелевые кредиты под залог не-
движимости выдаются на крупные 
суммы, могут составлять десятки мил-
лионов рублей. «С учетом роста пока-
зателя долговой нагрузки, которая в 
связи с режимом длительной самои-
золяции будет только усугубляться, 
заемщики в конечном счете будут ог-
раничены в получении новых креди-
тов, так как банки, теряя свой инте-
рес, будут попросту отказывать в выда-
че крупных сумм»,— уверен Алексей 
 Антонов.

Светлана Павлова добавляет, что 
чаще всего нецелевые кредиты под за-
лог недвижимости берут предприни-
матели на развитие бизнеса. «Доходы 
таких заемщиков достаточно неста-
бильны, при этом заложенное жилье 
зачастую приобретено с инвестици-
онными целями и заемщик мораль-
но готов с ним расстаться, если что-то 
пойдет не так. Соответственно, про-
цент дефолтов по таким кредитам зна-
чительно выше, чем по классической 
ипотеке»,— указывает она.

Законопроект подразумевает и вве-
дение ПСК для ипотеки. Но, как заме-
тила Светлана Павлова, «потребитель-
ские кредиты под залог недвижимо-
сти — это и по экономической сути, и 
по представлению в отчетности про-
дукт, отличный от ипотеки». Поэтому 
ПСК для них должны будут считаться 
отдельно.

Директор департамента рознич-
ного кредитования ПСБ Андрей То-
ченый считает, что введение ПСК для 
ипотечных кредитов повлияет на ры-
нок в меньшей степени, чем ограни-
чение ПСК в необеспеченном потреб-
кредитовании. Хотя надо учитывать, 
поясняет он, что диапазон ставок по 
ипотеке существенно меньше, запас 
доходности также очень невысок — 
речь идет о десятых долях процента, 
что может для отдельных банков быть 
весьма чувствительным.

Максим Буйлов,  
Светлана Самусева

К ипотеке 
подвешивают  
потолок
Потребкредиты  
под залог недвижимости  
хотят ограничить ставкой

5,9 процента
достиг объем кэша  
в портфелях  
глобальных инвести
ционных фондов
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В правительстве Мурманской об-
ласти не ответили на запрос „Ъ“.

Первый заместитель председате-
ля РПСМ Игорь Ковальчук пояснил, 
что контракт с моряком может быть 
пролонгирован на один-два месяца. 
В нынешней ситуации, по догово-
ренности Международной федера-
ции транспортников и Международ-
ного объединения судовладельцев, 
дополнительно разрешается продле-
ние еще на месяц. При этом моряки 
не должны перерабатывать, подчер-
кивает господин Ковальчук, иначе 
снижается внимание, ухудшается 
здоровье, что приводит к авариям.

Агентство DPA со ссылкой на про-
фсоюзы сообщало, что в мире в це-
лом около 100 тыс. моряков выну-
ждены продлевать контракты и оста-
ваться на судах из-за невозможности 
сойти на берег из-за пандемии. В СКФ 
заявили „Ъ“, что разделяют обеспоко-
енность РПСМ и поддерживают ини-
циативу профсоюза установить еди-
ный порядок смены экипажей.

Глава совета директоров «Сов-
фрахта» Дмитрий Пурим отмечает, 
что в условиях пандемии все допол-
нительные расходы ложатся на су-
довладельцев. Основные сложности 
возникают с ремонтами судов, рас-
сказал он: «Мы уже столкнулись с не-
возможностью отремонтировать су-
да в Турции и Китае, придется искать 
другие варианты».

В FESCO не видят сложностей 
со списанием российских экипажей 
в портах Дальнего Востока «при со-
блюдении требований властей 
по карантину». Но, как и многие су-
довладельцы, FESCO столкнулась 
с трудностями при замене и списа-
нии экипажей за рубежом: «В Юго-
Восточной Азии, где осуществляется 
большая часть перевозок судами 
компании, власти ввели полный за-
прет на сход членов экипажей на бе-
рег. Компания вынуждена продле-
вать контракты моряков, работаю-
щих на судах в длительных чартерах 
без захода в российские порты». Не-
возможность смены экипажа ведет 
не только к переработкам и повы-
шенным расходам, но и к дополни-
тельной нагрузке на членов команд, 
что в итоге может негативно сказать-
ся на безопасности экипажа и судна 
в целом, подчеркнули в FESCO.

Рыбакам  
не хватает рейсов
Проблемы со сменой экипажей есть 
и у рыбопромышленников. Часть 
сложностей связана с распоряжени-
ем правительства от 27 марта, кото-
рое ввело ограничения на движение 
через госграницу РФ. Экипажи рыбо-
промысловых судов в список лиц, 
на которых запрет не распространя-
ется, не вошли. При этом, как сооб-
щал президент Всероссийской ассо-
циации ры бопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев в письме пре-
мьеру Михаилу Мишустину (копия 
есть у „Ъ“), для бесперебойных по-
ставок и стабильной работы рыбо-
промыслового флота необходима 
своевременная смена экипажей. 
Проблема затрагивает свыше 350 су-
дов с более 20 тыс. человек, говорит-
ся в обращении.

Вице-премьер Виктория Абрам-
ченко в конце прошлой недели да-
ла поручение оперативно принять 
меры по организации смены экипа-
жей российских рыбопромысло-
вых судов. Копия документа также 
есть у „Ъ“, в числе адресатов — Рос-
рыболовство и Минтранс. Как пояс-
нил „Ъ“ господин Зверев, смена 
экипажей во многих случаях проис-
ходит на территории иностранных 
государств. Например, рыбопро-
мышленники, которые ведут про-
мысел в Северной Атлантике и у бе-
регов Северной Африки, традици-
онно проводят замену чартерными 
рейсами с Фарерских островов 
и Лас-Пальмаса.

Контракты с действующими эки-
пажами завершаются в марте—апре-
ле, поручение правительства позво-
лит обеспечить их своевременную 
смену на период противоэпидеми-
ческих мероприятий, ожидает Гер-
ман Зверев. Он заявил, что Росрыбо-
ловство согласовало «открытие» гра-
ниц с другими ведомствами. Пред-
ставитель госпожи Абрамченко Мар-
та Галичева подтвердила факт пору-
чения, отказавшись от дальнейших 
комментариев. В Минтрансе сооб-
щили, что документ поступил. В Рос-
рыболовстве комментарий не пре-
доставили.

Заместитель директора УК «Норе-
бо» Сергей Сенников знает, что у ря-
да российских компаний в РФ не мо-
гут вернуться экипажи траулеров, 
которые вели добычу в Северо-За-

падной Атлантике и у западного по-
бережья Африки. Экипажи находят-
ся в Лас-Пальмасе и на Фарерских 
островах, ожидая вылета в Россию, 
но разрешить перелет чартером мо-
гут только на уровне правительства, 
говорит он. По словам топ-менедже-
ра, по прибытии экипажи будут от-
правлены на обсервацию на 14 дней 
за счет работодателя.

Управляющий ГК «Доброфлот» 
Александр Ефремов отмечает, что 
многие российские рыбопромысло-
вые суда проходили ремонт и на ки-
тайских заводах. «Сегодня там нахо-
дится и одно из судов группы. 
Но из-за ограничений по карантину 
с китайской стороны смена экипа-
жа, обеспечение ремонта или даже 
эвакуация экипажа из страны не-
возможны: Китай просто не впуска-
ет экипаж на берег и не разрешает 
их транзит из страны»,— указывает 
он. Господин Сенников также пола-
гает, что наибольшие проблемы мо-
гут возникнуть при эвакуации эки-
пажей из стран, в которых закрыли 
границы в связи с COVID-19.

Президент Ассоциации судовла-
дельцев рыбопромыслового флота 
Алексей Осинцев отмечает, что су-
довладельцы с пониманием прово-
дят все карантинные мероприятия 
и заинтересованы в сохранении здо-
ровья экипажей. Но потерь времени, 
отведенного для путины, из-за сме-
ны экипажей при этом избежать 
не удается, признает он.

Управляющий партнер «Юрин-
флота» Александр Медников счита-
ет, что не стоит ожидать большого 
числа исков от моряков к судовла-
дельцам — текущая ситуация бес-
прецедентна. Все участники мор-
ской индустрии несут серьезные 
расходы: грузовладельцы сталкива-
ются с простоями по доставке, стра-
ховщики оплачивают расходы 
по репатриации экипажей, допол-
нительная нагрузка ложится на су-
довладельцев, поясняет он. При 
этом для моряка продление кон-
тракта не самая большая проблема, 
указывает господин Медников: есть 
логистические трудности, необхо-
димость соблюдать правила пребы-
вания в регионе после возвраще-
ния и т. д.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Костырев,  
Анастасия Мануйлова

У моряков  
назрел земельный вопрос

Несмотря на резкое сокраще-
ние автомобильного трафика 
на фоне карантинных мер, ау-
дитория радиостанций в марте 
в Москве не упала. Радиохол-
динги даже фиксируют резкий 
рост слушателей станций в ин-
тернете, но падения реклам-
ных доходов это не остановит. 
Крупнейшие участники рынка 
прогнозируют их сокращение 
на уровне от 20% до 60%.

По данным Mediascope Radio 
Index, в марте аудитория радио в 
Москве сохранилась на уровне 
средних показателей за первый 
квартал, несмотря на падение авто-
мобильного трафика из-за режима 
самоизоляции. Радио в городе по-
прежнему слушают 6,4 млн человек 
ежедневно, или 59% населения 
старше 12 лет. 

Основными слушателями радио 
считаются автомобилисты. Их тра-
фик в Москве резко упал: как сооб-
щал штаб по борьбе с коронавиру-
сом, 31 марта дороги в столице были 
на 70% свободнее, чем в начале меся-
ца. Тем не менее все десять крупней-
ших радиостанций показали не-
большой прирост аудитории, за 
исключением «Дорожного радио», 
чей ежедневный охват составил 6,6% 
против 7,1% в январе—марте. Силь-
нее всего охват увеличили «Автора-
дио» (11,2% в марте против 10,7% за 
квартал) и «Европа плюс» (10,5% про-
тив 10%). Выросла аудитория и дру-
гих музыкальных станций: «Ретро 
ФМ» — с 9,2% до 9,5%, «Шансона» — с 
7,3% до 7,6%, «Нашего радио» — с 6,2% 
до 6,5%. У новостного радио «Эхо Мо-
сквы» охват вырос с 8,7% до 9%, «Вес-
тей FM» — с 8% до 8,4%. Аудиторных 
данных за начало апреля еще нет.

По данным опроса Mediascope, в 
последнюю неделю марта только 
19% опрошенных в Москве отвеча-
ли, что стали слушать радио реже; во 
вторую неделю апреля такой ответ 
дали уже 31%. Но заметно выросло и 
количество тех, кто стал слушать ра-
дио чаще,— с 17,6% до 27,3%.

Автомобильный трафик еще осо-
бо не снижался в марте, но вот в 
апреле слушание в автомобилях упа-

дет, считает гендиректор холдинга 
Krutoy Media (Love Radio, «Радио Да-
ча» и др.) Юлия Голубева. Впрочем, 
велика доля людей, слушающих ра-
дио дома, где онлайн-прослушива-
ние выросло «в разы», говорит она.

За счет аудитории, которая обычно 
слушала радио в машине, «Наше ра-
дио» и другие станции «Мультимедиа 
холдинга» (ММХ) ощутили сильный 
прирост в интернете, подтверждает 
гендиректор ММХ Евгения Киселева. 
«30% радиовещания ретранслируется 
онлайн, поэтому радио в меньшей 
степени зависит от автомобильного 
трафика. На фоне ужесточения каран-
тина люди будут еще сильнее старать-
ся заполнить вакуум общения и раз-

влечения через онлайн»,— добавляет 
коммерческий директор радио «Шан-
сон» Эдуард Оганесян.

«В сложные времена мы почти 
всегда наблюдали рост аудитории»,— 
говорит представитель «Европейской 
медиа группы» (ЕМГ; «Европа Плюс», 
«Ретро FM» и др.). Снижение аудито-
рии «Дорожного радио» он связывает 
с сильной ассоциацией формата с ав-
томобильной тематикой и перестра-
иванием возрастной части аудито-
рии на новостной контент.

ЕМГ и другие холдинги готовятся 
к сокращению рекламных бюдже-
тов. За март ЕМГ оценивает его в 18% 
в целом по рынку без учета бартера и 
взаимозачетов; рекламные доходы 
группы по итогам месяца упали на 
6%. «Приостановка кампаний у мно-
жества рекламодателей на три меся-
ца и дольше для радиоотрасли мо-
жет стать критичной. Строить про-
гнозы рано — никто достоверно не 
знает, как долго продлится режим 
изоляции»,— резюмируют в ЕМГ.

ММХ не ощутил сокращения ре-
кламы в марте, но в апреле и мае 
бюджеты могут сократиться на 30–
40%, ожидает Евгения Киселева. 
Krutoy Media тоже не зафиксировал 
падения рекламы в марте, но в апре-
ле оно «очевидно, будет», говорит 
Юлия Голубева: «Снимают или пере-
носят рекламные кампании в пер-
вую очередь клиенты, деятельность 
которых приостановлена: event-ин-
дустрия, торгово-развлекательные 
центры, авиаперевозчики, турком-
пании, организации общественного 
питания». Она прогнозирует, что по 
сравнению с апрелем 2019 года у раз-
ных станций в разных регионах па-
дение может составить от 20% до 60%.

Валерия Лебедева

Самоизолированные 
поймали волну
Автомобилисты слушают радио дома В то же время производители иг-

ристых и тихих вин действительно 
могут пострадать больше других, 
признает Вадим Дробиз. По его 
оценке, продажи этой продукции 
за время самоизоляции упадут 
не менее чем на 10% год к году. Сни-
жение спроса на игристые вина 
подтверждает и источник „Ъ“ из чи-
сла дистрибуторов. В «Абрау-Дюрсо» 
(крупнейший производитель игри-
стых вин в России, принадлежит се-

мье бизнес-омбудсмена Бориса Ти-
това) сообщили „Ъ“, что пока не на-
блюдают заметного снижения спро-
са. В то же время там отмечают, что 
продажи самой компании с рознич-
ными сетями связаны опосредован-
но и зависят от запасов и заказов 
ритейлеров.

Для российских виноделов ситу-
ация со снижением спроса может 
усугубиться еще и тем, что в июле 
этого года вступит в силу закон 
о виноградарстве и виноделии. 
По новым правилам для производ-

ства российского вина запрещается 
использовать импортный винома-
териал. По данным ЦИФРРА, в 2019 
году в России было произведено 
32 млн дал тихого вина и 14 млн дал 
игристого вина. При этом из ло-
кального виноматериала было вы-
пущено не более половины этого 
объема, отмечает Вадим Дробиз. 
По его прогнозам, по итогам 2020 
года производство игристого вина 
сократится примерно на 45%, тихо-
го — на 35%.

Мария Котова

Не время  
пить шампанское

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н И  У  К О Г О  Н Е Т  К О З Ы Р Я  П Р О Т И В  Р И Т Е Й Л Е Р О В »

В то время как в торговых сетях наблюдается сокращение 
спроса на игристые вина, импортеры алкоголя пытаются 
договориться с ритейлерами о повышении цен. В ин‑
тервью „Ъ“ президент Simple Максим Каширин заявил, 
что ритейлерам не стоит бояться увеличивать стоимость 
импортного алкоголя, поскольку вряд ли россияне будут 
устраивать демонстрации из‑за дорогого шампанского.

— Ваш партнер Анатолий Корнеев упоминал на днях, 
что ряд импортеров алкоголя подняли цены на 30%. 
Simple тоже?
— Такой рост коснулся лишь отдельных продуктов различных ком‑
паний, включая Simple. Это суперпремиальные вина, не доступные 
широкой аудитории, стоимость которых растет в силу различных 
обстоятельств, а не только падения рубля. В целом же по рынку рост 
цен составил около 15%. 
— Как это восприняли крупные розничные сети?
— Ритейл никогда не принимает новые цены сразу. Импортеры 
сначала заявляют их, после чего розница начинает торговаться. 
Такой диалог всегда идет долго и тяжело.
— Чей голос решающий в этом диалоге?
— Ни у кого нет козыря против ритейлеров. Вы можете перестать 
поставлять и попытаться договориться с кем‑то другим, но сегодня 
это практически невозможно. Сейчас хочется верить, что после 
негативного опыта 2015 года диалог будет более конструктив‑
ным. Тогда переговоры сопровождались большими скандалами: 
розница отказывалась принимать цены, и импортерам было некуда 
деваться. Но тогда и цены, надо признать, подскочили в два раза, 
а не на 15%.
— Какие аргументы импортеры сейчас используют?
— Ритейлерам, так же как и нам, в принципе от повышения цен 
на импортную продукцию некуда деваться. Им не надо бояться 
по вышать цены, потому что вся импортная продукция, не только 
алкоголь, не относится к товарам первой необходимости. Люди 
не пойдут устраивать демонстрации с криками, почему какое‑нибудь 
шампанское стало дорогим.
— А в своих винотеках вы тоже подняли цены?
— Конечно. Те потребители, которые не смогут позволить себе по‑
купать ту же продукцию по более высокой стоимости, перейдут либо 
на более дешевый импортный алкоголь, либо на российский.
— Приведет ли это к тому, что импортеры станут уделять 
больше внимания присутствию российского вина в своих 
портфелях?
— На какое‑то время — да. Надо сказать, что российские виноде‑
лы тоже поднимают цены, когда видят, что могут это сделать без 
потери спроса. При этом у них тоже есть импортная составляю‑

щая — французские бочки, пробки. Так что падение рубля им тоже 
аукнется, но пока непонятно, когда и как.
— Приведет ли текущая ситуация к перестановке сил 
на рынке импортеров алкоголя?
— Это происходит после каждого кризиса, но что произойдет 
конкретно сейчас, пока сказать трудно. Определенно те компании, 
которые сейчас имеют сильный блок продаж напрямую конечным 
покупателям, будут в более выигрышном положении, чем те, кто ори‑
ентирован только на рестораны, бары. Последних на рынке довольно 
много — это и «Винотерра», «Классика», «Форт». В то же время мно‑
гие компании, широко представленные в крупном ритейле, например 
Alianta Group и «Лудинг», имеют собственную розницу, но я не могу 
сказать, что она широко развита.
— По вашим прогнозам, насколько упадут продажи им‑
портеров в этом году?
— Как я уже сказал, ситуация в любой момент может измениться. 
У нас есть такой участник рынка, как государство, которое может 
менять правила игры — посадить нас на более жесткий карантин, 
ограничить продажу алкоголя. Поэтому делать конкретные прогнозы 
пока рано.

Интервью взяла Мария Котова

16 млрд рублей
составили затраты 
 рекламодателей  
на радио в 2019 году 
(Ассоциация коммуни-
кационных агентств 
России)
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Международная шахматная феде-
рация (FIDE) оказалась последней 
крупной спортивной структурой, пы-
тавшейся провести топовое сорев-
нование в то время, когда проблема 
с распространением коронавируса 
уже была признана катастрофической. 
Турнир претендентов в Екатеринбур-
ге, лидерство в котором делят россия-
нин Ян Непомнящий и француз Максим 
Вашье-Лаграв, в итоге был останов-
лен после первого круга. О его буду-
щем, а также о будущем матча за титул 
чемпиона мира и деятельности феде-
рации во время вызванной пандеми-
ей паузы в календаре президент FIDE 
Аркадий Дворкович рассказал корре-
спонденту „Ъ“ Алексею Доспехову.

— Давайте начнем с турнира претенден-
тов. Вы открыли его в середине марта 
ровно в тот день, когда вышло распоря-
жение Министерства спорта РФ о жест-
ких ограничениях, связанных со спор-
тивными соревнованиями на террито-
рии страны. К тому же почти все они к 
моменту старта турнира уже встали на 
паузу. Вы не жалеете о том, что решили 
все-таки попытаться провести турнир? 
Тем более что его все равно пришлось 
останавливать через полторы недели — 
после завершения первого круга.
— Нисколько не жалею. Мы все делали осоз-
нанно. Я лично взвешивал факторы, кото-
рые нужно было принять во внимание пе-
ред стартом турнира. Прежде всего, речь 
шла об интересе любителей шахмат со все-
го мира. Огромное число людей находилось 
в ожидании этого соревнования. И я был уве-
рен, что мы обеспечим медицинскую без-
опасность всех участников и тех, кто так или 
иначе вовлечен в турнир. Это было критиче-
ски важным фактором. Далее, важно было 
не нарушить ход чемпионского цикла, сде-
лать все, чтобы его сроки остались в запла-
нированных рамках. Также значимым фак-
тором было равенство прав, соблюдение их 
для участников, создание равных условий. 
Так, например, Дин Лижэнь уже с 1 марта на-
ходился в России, специально прилетев за-
ранее, чтобы пройти двухнедельный каран-

тин. И это было одной из точек невозврата 
для нас. Если бы не удалось обеспечить учас-
тие Дин Лижэня в турнире — а решение при-
нималось в конце февраля,— думаю, прове-
дение соревнования действительно было 
бы под серьезным сомнением.

Окончательный состав участников, под-
твердивших готовность бороться за право 
оспаривать шахматную корону, сформиро-
вался за десять дней до начала турнира, и в 
этот период у нас не было значимых основа-
ний для его переноса.
— При этом некоторые из них, например 
Александр Грищук, уже по ходу турнира 
жаловались на обстановку, на то, что им 
тяжело сконцентрироваться на игре. Вы 
были в курсе этого?
— Давайте начнем с того, что официальных 
жалоб не было. Но мы реагировали на все 
просьбы, шли навстречу игрокам по мно-
гим вопросам, учитывали различные мело-
чи для создания комфортной психологиче-
ской атмосферы. Вместе с тем все шахмати-
сты-участники — профессионалы. Понима-
ете, тяжелой с психологической точки зре-
ния ситуация может быть по разным причи-
нам и в разные времена. Но это не значит, 
что всякий раз профессиональные соревно-
вания должны ставиться под сомнение или 
отменяться.
— Но я все же напомню о распоряжении 
Минспорта РФ. Оно ведь, по сути, отме-
няло проведение спортивных соревно-
ваний на территории России, разве нет?
— Турнир претендентов не является мас-
совым мероприятием. В нем принимают 
участие всего восемь спортсменов. Поэтому 
именно этого соревнования ограничения 
не касались. Мы ежедневно консультирова-
лись и с региональными властями, и с Мин-
спорта, и с Роспотребнадзором относитель-
но возможности сохранения турнира и по-
лучали от них добро. Перед началом сорев-
нований на технической встрече, на кото-
рой присутствовали все игроки, было чет-
ко сказано: могут быть только очень серьез-
ные, критические основания для приоста-
новки турнира. Прежде всего, это постанов-
ления федеральных или региональных вла-
стей. И было сказано, что решение об оста-
новке буду принимать только я сам. Собст-
венно, отмена авиасообщения и стала таким 
фактором. Она могла воспрепятствовать воз-
вращению игроков на родину, к своим близ-
ким. Для меня это послужило достаточным 
основанием для приостановки.
— Я понимаю, что сейчас сложно что-то 
прогнозировать. Но у вас есть какие-то 
варианты, сценарии, связанные с доиг-
рыванием,— план A, план B, план C?
— Да, есть. План A — благоприятный сцена-
рий — заключается в том, чтобы провести 
второй круг в августе-сентябре. Такие сроки 
признаются большинством экспертов как 
реалистичные с точки зрения развития си-
туации с коронавирусом. Они считают, что в 
это время возможен возврат к более или ме-

нее нормальной жизни. И эти сроки дают 
хорошую возможность победителю турнира 
основательно подготовиться к матчу за ти-
тул чемпиона мира — ведь до него останет-
ся примерно три месяца. Но это, повторю, 
благоприятный сценарий, предусматрива-
ющий в том числе, что сохранятся ранее на-
меченные сроки начала чемпионского мат-
ча — декабрь нынешнего года.

— Но есть и менее благоприятные сце-
нарии?
— Менее оптимистичный план — сдвиг все-
го цикла на несколько месяцев. Это та аль-
тернатива, которая нам представляется не-
желательной. Пока мы считаем, что события 
могут развиваться по первому сценарию.
— Уточню на всякий случай: второй круг 
пройдет в Екатеринбурге?
— Да. Никаких препятствий для этого я не 
вижу. На этот счет есть подтверждение наше-
го ключевого партнера — компании «Сима-
ленд», региональных властей. Они вырази-
ли готовность провести второй круг в Ека-
теринбурге. Естественно, если у кого-то воз-
никнет желание принять его, мы такой за-
прос тоже можем рассмотреть. Но в данный 
момент, подчеркиваю, приоритетным вари-
антом является сохранение места проведе-
ния турнира.
— У шахматистов, как известно, тонкая 
психика. Вы не боитесь, что кто-то из них 
потом будет жаловаться на то, что итоги 
турнира из-за такого колоссального раз-
рыва между кругами не являются показа-
тельными, справедливыми, сетовать на 
то, скажем, что он выбился из ритма, на-
бранного к концу первого круга?
— А чем наша ситуация отличается от си-
туации, допустим, в футболе? Там тоже па-
узы, тоже спортсмены выбиты из ритма… 
Это — форс-мажор. И еще раз: все шахмати-
сты — профессионалы, все готовятся в рав-
ных условиях.

— Я вернусь к теме матча за титул чемпи-
она мира. Это все-таки декабрь и Дубай, 
о котором вы говорили ранее?
— Надеемся, что декабрь и Дубай. Но если 
опять же будет какой-то форс-мажор, мы рас-
смотрим, конечно, и альтернативные вари-
анты. Но на данный момент наши партнеры 
говорят, что они все еще хотели бы провес-
ти этот матч.
— Контракт на него уже есть?
— Его текст согласован. Осталось подписать 
договор.
— В начале года FIDE опубликовала ус-
ловия конкурса за право организо-
вать матч. В числе главных была гаран-
тия призового фонда в размере не менее 
€2 млн. В данном случае это условие со-
блюдено?
— Да.
— Почему именно Дубай?
— Идея возникла несколько месяцев на-
зад в связи с проведением в этом городе 
EXPO-2020. Всемирная выставка обеспечи-
вает максимальное внимание к площадке. 

И сама ее тема — глобальный разум — очень 
близка шахматам. Мы вступили в эти перего-
воры и достигли взаимопонимания. Дубай 
не был единственным вариантом. Мы рас-
сматривали разные, но этот показался нам 
наиболее привлекательным.
— Меня как раз немножко насторожил 
тот факт, что вы хотите провести матч 
в рамках EXPO. Это не понизит его ста-
тус, не сделает гарниром, что ли, к основ-
ному блюду?
— Конечно, нет: матч не в рамках EXPO, а 
на площадке EXPO. Он будет одним из цен-
тральных событий этого периода, которое 
привлечет максимальное число зрителей.
— То есть вы уверены, что востребован-
ность благодаря такому симбиозу уве-
личится?
— Несомненно.
— Вы уже сказали, что при благопри-
ятном сценарии срок между оконча-
нием претендентского турнира и нача-
лом матча за титул чемпиона мира со-
ставит три месяца. Хорошо, для подго-
товки гроссмейстеров к поединку это-
го и в самом деле достаточно. Но доста-
точно ли для раскрутки матча, для его 
продвижения? Раньше на эти процессы 
отводилось как минимум вдвое больше 
времени.
— Здесь все просто. Мы начнем раскручи-
вать матч, как только будет подписан кон-
тракт на его проведение. Если это произой-
дет в ближайшем будущем, то времени бу-
дет достаточно. Может случиться и так, что 
наши партнеры скажут, что все сроки сдви-
гаются. Но тогда у нас тоже будет достаточно 
времени. В этом плане у нас нет опасений.
— Вы в контакте с Магнусом Карлсеном, 
обладателем титула, главным, как ни 
крути, действующим лицом чемпион-
ского матча? Что он думает по поводу со-
здавшейся ситуации? Судя по коммента-
риям, норвежец довольно спокойно ее 
переживает.
— Конечно, мы постоянно на связи и с Маг-
нусом, и с его отцом. Он позитивно отнесся 
к тому, что мы решили проводить претен-
дентский турнир — как к попытке сберечь 
шахматную жизнь в непростой период,— 
и поддержал нашу инициативу. Что каса-
ется сроков чемпионского матча, площад-

ки, то консультации с ним были проведе-
ны заранее. Никаких возражений со сторо-
ны Карлсена не было.
— Объявляя о приостановке турнира 
претендентов, вы сказали о том, что пе-
риод самоизоляции FIDE постарается ис-
пользовать с максимальным толком, для 
«поиска новых идей». Чем сейчас зани-
мается федерация?
— Мы занимаемся, прежде всего, перево-
дом многих активностей в онлайн, в режим 
с использованием цифровых платформ. Уже 
состоялось несколько неофициальных, те-
стовых соревнований без участия FIDE — 
на разных площадках, с разными участни-
ками. Мы внимательно проанализировали 
этот опыт и разработали собственную стра-
тегию. Речь идет в первую очередь о команд-
ных турнирах для ведущих стран, в том чи-
сле цифровом «двойнике» Всемирной шах-
матной олимпиады, которая должна была 
состояться в июле-августе. Теперь мы гото-
вимся к тому, чтобы провести ее в онлайн-
формате. Это крупный проект. Кроме то-

го, думаем о форматах, связанных с участи-
ем в шахматных состязаниях школ, универ-
ситетов, корпораций, городов. Это тоже бу-
дет интересно. Конечно, думаем и о чемпи-
онатах по быстрым шахматам. Полагаю, по 
крайней мере один такой массовый турнир, 
в котором выступят игроки разного уровня, 
в этом году проведем.
— Региональные конфедерации в этом 
плане тоже активны?
— Да. Я знаю, что Европейский шахмат-
ный союз запланировал на май континен-
тальный чемпионат по быстрым шахматам. 
Магнус Карлсен со своей командой объяви-
ли о проведении серии турниров Magnus 
Invitational с участием ведущих шахмати-
стов мира. Первый, по нашей информации, 
должен состояться в конце апреля — нача-
ле мая… Помимо этого, мы переводим на 
цифровые рельсы другие наши активности 
— в частности, семинары для тренеров, ар-
битров, организаторов турниров, для самих 
шахматистов. Эта деятельность будет очень 
интенсивной в ближайшие месяцы. Сейчас 
сами лекторы, те, кто будет вести семинары, 
готовятся к ним. Благодаря этому по всему 
миру люди смогут получать необходимую 
квалификацию, вливаться в шахматную 
жизнь даже в такой сложный период.
— Я буду прав, если скажу, что в этом 
смысле нынешний кризис можно счи-
тать неким толчком для шахмат? Я имею 
в виду, что они казались идеально при-
способленным для онлайн-формата жан-
ром. Но при этом нельзя сказать, что он 
сверхактивно внедряется…
— Есть одна проблема — помимо эмоцио-
нальной, скажем так,— шахматисты ведь 
все равно любят собираться и в клубах, и на 
больших площадках, и эмоции при игре не-
посредственно за шахматной доской гора-
здо ярче. Так вот, проблема заключается в воз-
можности мошенничества. К сожалению, ни-
кто ни в ком не уверен, если, может быть, не 
считать шахматистов самого высокого уров-
ня, для которых репутация — ключевой фак-
тор. На иных уровнях античитинг чрезвы-
чайно актуален. Мы с основными шахматны-
ми платформами, с компаниями, которые за-
нимаются информационной безопасностью, 
стараемся эти проблемы решить.
— Итоги первого чемпионского цикла, в 
который вы вступили в должности пре-
зидента FIDE, подводить, разумеется, ра-
но. Но, возможно, вы все же, оставив за 
скобками ЧП с коронавирусом, назовете 
какие-то его тренды. Востребованность 
шахмат, например, стала больше?
— Факт, что то, что делалось в последние 
два года, делалось на более высоком уров-

не, чем раньше. Это касается и маркетинга, 
и привлечения ведущих компаний к шах-
матной жизни. Я говорю о таких компаниях, 
как Coca-Cola, Total, из российских — о «Ро-
сатоме», РЖД, «Россетях», «Газпроме»... Так-
же это касается освещения турниров. Для 
женского чемпионского матча, для турни-
ра претендентов мы смогли обеспечить его 
на нескольких языках. На официальном ка-
нале FIDE комментарии велись на русском, 
английском, китайском, на сайтах наших 
партнеров, к примеру Chess24,— еще на ря-
де языков. Это серьезное улучшение ситуа-
ции. Языковое разнообразие привлекает до-
полнительное число любителей шахмат к со-
ревнованиям в рамках чемпионского цикла. 
Плюс интернет-«картинка» стала более про-
фессиональной. Надеюсь, что через некото-
рое время она будет соответствовать и вы-
сочайшим стандартам для телевизионных 
трансляций.
— Так размер, качество шахматной ауди-
тории существенно повышаются?
— Мы увидели существенное увеличение ау-
дитории в женских шахматах — в разы. Она 
еще не так велика в абсолютных цифрах, но 
это уже десятки тысяч человек, одновремен-
но следящих за партиями. Что касается муж-
ских шахмат, то за счет вовлечения Китая мы 
добились увеличения аудитории на сотни 
тысяч человек. Но FIDE в этом вопросе еще 
в начале пути.
— В этом цикле FIDE провела экспе-
римент, включив в него Grand Swiss 
Tournament — турнир по швейцарской 
системе, отличающейся непредсказуе-
мостью. Вы довольны им?

— В турнире на острове Мэн смогли при-
нять участие шахматисты, представляю-
щие, скажем так, широкий спектр рейтин-
говых категорий. Эти соревнования не бы-
ли столь элитными, как «закрытые» турни-
ры Гран-при. Их, скорее, можно сравнивать 
с Кубком мира, но при этом в Grand Swiss, в 
отличие от Кубка мира, сыграли практиче-
ски все сильнейшие шахматисты. Формат и 
вправду делает такие турниры более демо-
кратичными, предоставляет возможность 
раскрыться максимальному числу игро-
ков. И мы видели, что именно на острове 
Мэн родились главные сенсации чемпион-
ского цикла. Путевки в Екатеринбург бла-
годаря ему достались не только лидерам 
рейтинга, но и «темным лошадкам» — ки-
тайцу Ван Хао, россиянину Кириллу Алек-
сеенко. Так что — да, первым опытом до-
вольны. Надеемся его продолжить.
— Некоторые поборники шахматных 
традиций формулируют иначе. Они го-
ворят, что благодаря Grand Swiss в Ека-
теринбург отобрались два шальных 
участника, которые по общему уровню 
результатов не дотягивают до уровня 
восьмерки…
— Знаете, если так рассуждать, то не нужно 
вообще никакого отбора проводить. Взять 
восемь лучших по рейтингу — и все. Но чем 
больше ограничений — тем меньше разви-
тия, тем меньше интереса. В общем, мы уве-
рены, что отбор должен быть более демо-
кратичным.
— В следующем цикле вы запланировали 
какие-то новинки, эксперименты?
— Именно в следующем цикле мы хотим со-
хранить нынешние принципы. Возможно, 
будут какие-то изменения в той части, что 
касаются квалификации в претендентский 
турнир. Прежде всего, это относится к выяв-
лению обладателя путевки для шахматиста 
с лучшим рейтингом. Сегодняшняя систе-
ма (по ней учитывается рейтинг за год, пред-
шествующий тому, на который приходится 
турнир.— „Ъ“) вызывает определенную кри-
тику, поскольку получается, что чисто ма-
тематически рейтинги, которые шахмати-
сты имели несколько месяцев назад, «весят» 
больше, чем те, которыми они обладают не-
посредственно перед претендентским тур-
ниром. Мы думаем вместе со специалистами 
по статистике, математике, какие корректи-
вы внести, как в том числе использовать по-
казатели performance, успешности игры на 
соревнованиях в период, непосредственно 
примыкающий к турниру.
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«Мы начнем раскручивать чемпионский матч,  
как только будет подписан контракт на его проведение»
Президент FIDE Аркадий Дворкович о том, как шахматы адаптируются к текущей ситуации
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Тяжелой с психологической точки зрения  
ситуация может быть по разным причинам.  
Но это не значит, что всякий раз соревнования 
должны ставиться под сомнение или отменяться

Факт, что то, что делалось в последние два года, 
делалось на более высоком уровне, чем раньше. 
Это касается и маркетинга, и привлечения  
ведущих компаний к шахматной жизни

Д О С Ь Е М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я  Ш А Х М А Т Н А Я  Ф Е Д Е Р А Ц И Я

Международная шахматная федерация (Federation Internationale des Echecs, FIDE) основана в 1924 году в Пари-
же и является одной из старейших в мире спортивных федераций. В нас тоящий момент в нее входят 190 нацио-
нальных ассоциаций. В 1999 году FIDE официально признана Международным олимпийским комитетом и сейчас 
ведет борьбу за включение шахмат в программу Олимпийских игр. Каждый год федерация проводит около 100 
турниров по шахматам для мужчин, женщин и детей. В 2018 году организация перенесла штаб-квартиру из Афин 
в Лозанну в Швейцарии.  Высшим органом является генеральная ассамблея, которая раз в четыре года избирает 
президента и других руководителей. Бюджет FIDE на 20% состоит из членских взносов и на 80% — из спонсор-
ских средств. В 2019 году его доходы составили €6,9 млн, расходы — €6,7 млн. В 2020 году доходы и расходы 
запланированы на уровне €6,1 млн.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д В О Р К О В И Ч  А Р К А Д И Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 26 марта 1972 года в Москве. Окончил экономический факультет МГУ (1994), Российскую экономиче-
скую школу (1994), Университет Дьюка в США (1997).

С 1994 года входил, а с 1997 года возглавлял экономическую экспертную группу Минфина. В 2000 году 
был экспертом Центра стратегических разработок. С августа 2000 года — советник главы МЭРТа Германа 
Грефа, с марта 2001 года — замминистра. Входил в состав рабочей группы по либерализации рынка акций 
«Газпрома». С 2004 года — начальник экспертного управления президента Владимира Путина. В 2008 году стал 
помощником президента Дмитрия Медведева и шерпой в G8. Входил в руководство АИЖК, ВТБ, Сбербанка, 
«Транснефти». В 2010–2014 годах — председатель наблюдательного совета Российской шахматной федерации. 
С 21 мая 2012 года по 18 мая 2018 года — вице-премьер. Курировал сельское и лесное хозяйство, рыболовст-
во, транспорт и связь, энергетику и промышленность (за исключением оборонно-промышленного комплекса), 
охрану окружающей среды, экологический и технологический надзор. С 20 сентября 2018 года — председатель 
совета фонда «Сколково», также был членом совета директоров ОАО РЖД. 3 октября 2018 года возглавил 
Международную шахматную федерацию (FIDE).
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